

EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 63

Palma de Mallorca.—Jueves 11 de Agosto de 1921

Precio: 10 céntimos

Gobierno de coincidencias

Paralelamente a los sucesos que están preparándose en Melilla, se desarrolla en Madrid otro suceso de la mayor importancia: el conflicto político. No es ajeno el uno al otro. De la solución política dependerá el sesgo que haya de tomar la acción militar en Marruecos.

Por encima de las brumas que rodean el problema político, todas las miradas tienden hacia un punto: el señor Maura.

Es inminente la formación de un Gobierno presidido por el ilustre mallorquín.

¿Qué representa ese Gobierno frente a la magna cuestión de Marruecos? Indudablemente el señor Maura tiene, sobre aquella, su criterio personal, que no ha cambiado desde que lo expuso en 1914 en el Parlamento. Pero ese criterio personal ¿prevalecerá?

El señor Maura no puede formar un Gobierno partidista. Si lo intentase, se seguiría uno de los fracasos más resonantes de política interior.

Ese Gobierno no puede tener otro carácter que el de concentración parlamentaria, que sería lo más aproximado a un Gobierno verdaderamente nacional.

Ya se ha dicho que la base de él estaría constituida por los muchos puntos de vista desde los cuales se puede considerar la cuestión de Marruecos.

Y esos puntos de coincidencia ¿cuáles son? Porque, en resumen de cuentas, no conocemos más que dos sistemas de trato con los reinos marroquíes: o penetración pacífica, limitando la acción a la periferia desde la cual irradiaría nuestra influencia hacia el interior, o penetración militar imponiendo a los torvos y astutos indígenas la fuerza de las armas y con ella el cumplimiento de la misión que se nos encargó en Algeciras.

Siendo así, el señor Maura no podría imponer su criterio estrictamente personal, desapareciendo por tanto toda la eficacia de un sistema político que acaso, bien empleado cuando era ocasión propicia, nos hubiera evitado el dolor y la vergüenza de lo que está pasando en Melilla.

Después de las declaraciones que se han atribuido a unos y a otros, después de lo que ha podido colarse por las rendijas de la curiosidad informativa, casi estamos ya al tanto de las coincidencias en que pueden concurrir los elementos que han de formar el futuro Gobierno.

Coincidirán todos en que eso de Marruecos, no puede continuar siendo una carga pesada para la Nación, para recoger al fin los frutos amargos de Annal y Monte-Arruit.

Coincidirán en que desde 1909, ningún Gobierno ha sabido organizar la acción de España en Marruecos bajo normas de conducta previsora y prudente.

Si los elementos de esa concentración parlamentaria coinciden en reconocer los errores cometidos y en reconocer también que ha rainado en doce años el desbarajuste más absurdo, no sólo en cuanto a Marruecos, sino en cuanto hace relación a los asuntos de África, ya se habrá andado un buen trecho en el camino de una solución nacional y patriótica.

NUESTRAS CRONICAS MUSICALES

Ensayos de vulgarización

(Continuación)

Dinamarca

Los primeros que en este país dieron a la música una orientación nacional fueron: Federico Kuhlau, muy conocido por sus obras para piano y, sobre todo, Cristóbal Weyse, cuyos *Lieder*, llenos de savia popular, representan una obra muy estimable. Además, fué Weyse el primero que utilizó los cantos populares del país en sus óperas. Dado este primer impulso, lo siguen con éxito creciente Berggreen, discípulo de Weyse, Rasmussen, y Bredal, hasta J. P. Hartmann (1805-1900) a quien puede considerarse como el verdadero creador de la escuela danesa. Su obra es copiosa y comprende cerca de 200 composiciones de todos los géneros, impregnadas de sentimiento especialmente nórdico en el más alto grado.

Niels Gade es el legítimo sucesor de Hartmann. Si a éste corresponde la gloria de haber afianzado sólidamente el arte nacional, Gade lo incorporó a la música universal, logrando dar a conocer sus obras fuera de su patria. Su primera sinfonía fué una revelación y el mismo Mendelsshon la dirigió ante el público de Leipzig.

El prestigio de Gade se extendió por toda la Escandinavia y la mayor parte de los músicos jóvenes de país sufrieron su influencia.

Después de Gade, son dignos de especial mención Heise, famoso por sus *Lieder*, Windling, Hannemann, Hamerik, Enna, compositor dramático, Malling, Müller, Bendix, Schytte, Nielsen, Borresen, etc. Pero es de *notar* que muchos de los nombrados sufren ya las influencias alemana e italiana modernas y sus obras empiezan a perder el carácter genuinamente nacional que de tan vigorosa manera se acusa en Weyse, Hartmann y Gade.

Actualmente la vida musical es bastante activa en Dinamarca. Copenhague cuenta con un buen conservatorio y los conciertos son frecuentes y selectos.

Suecia

En Suecia el renacimiento musical data de poco más de un siglo. Alzelius, Geiger, O. Aalström y Hoefner empezaron en 1814 la publicación de colecciones de cantos y danzas populares, acumulando así un inmenso y rico material del que más tarde habrán de extraerse los elementos esenciales de la obra nacional.

Esta se manifiesta primero en una pléyade de compositores de *Lieder*, entre los que se distinguen el ya nombrado Hoefner, Crusell, Nordblom, Lindblad, Josephson, Wennerberg, J. Halström, Dannstrom, etc., siendo también algunos de es-

tos notables compositores de obras corales.

La influencia de la ópera italiana de Bellini, Rossini y Donizetti se dejó sentir por un momento, amenazando destruir la buena obra tan bien inaugurada; pero una enérgica reacción se produjo inmediatamente con Ivan Hallström (1826-1901), de quien dice Niemann, con justa expresión, que «elevó a la categoría de principio el trasplante a la escena de la melodía popular sueca». La obra más importante de este músico es «El Rey de las Montañas», que data del 1874.

Como en Dinamarca, a partir de Hallström, las ingerencias extrañas empiezan a desnaturalizar el puro carácter nacional de la música sueca y muchos compositores delatan en sus obras la franca influencia de Liszt, Berlioz y Wagner.

Son muy notables, sin embargo, F. Berwald, autor de ocho sinfonías; Rubenson, L. Norman, que escribió especialmente para el piano; Södermann, Hagg, «gran miniaturista»; Hallén, autor de poemas sinfónicos y obras teatrales; Siögren, autor de sonatas y piezas para piano, cantatas, *Lieder*, etc.; Stenhammer, que, además de excelente compositor, fué un gran pianista; Peterson-Berger, de tendencias wagnerianas, autor de música sinfónica y de cámara y de gran número de *Lieder*, y, finalmente, Alfren, sinfonia y excelente técnico.

Entre los contemporáneos deben citarse los nombres de Liljeters, Vretblad, Wiklund, Aulin (violinista), Akerberg, (organista) y de las compositoras Andrée, Netzel, Munktel, V. Aulin y A. Tegner.

El Conservatorio de Stockholm fué fundado en 1771 y en Gothenberg existe también una buena escuela de música.

Finlandia

La más joven de las cuatro agrupaciones escandinavas es la finlandesa. Hasta Paccius (1809-1891) no adquiere personalidad la música de aquella región. Roberto Kajanus y Wegelius son los músicos de más prestigio hasta J. Sibelius, en cuyas obras «se expresa real y profundamente el alma finlandesa».

El arte de Sibelius «es frío como el hielo del Norte, o como una estepa, lento como un iceberg flotando en un mar polar, pero doquier, en rápidos destellos, aparece un músico de gran talento».

Su obra es abundante y abarca todos los géneros (sinfonías, poemas sinfónicos, conciertos, piezas para piano, *Lieder*, etc.).

Otros compositores finlandeses notables son: Merikanto, Jannetfeldt, director del Conservatorio, Mielck, Krohn, y Fiodin, y por todos ellos la nueva escuela ocupa hoy un puesto importante en el mundo musical.

Noruega constituye el núcleo más importante de la Escandinavia y por el relieve y significación de las figuras que se mueven en él, creemos que merece atención especial.

BALTASAR SAMPER
Barcelona, Agosto 1921.

Notas al día

EL «CARRO DE LA BEATA».—Pasaron ya unos días desde la fiesta tradicional de la beata y se fueron con ella todas las disquisiciones y circunloquios que la preceden y la suceden. Lejos ya los comentarios—ya en pro, ya en contra—y fuera de la actualidad el momento álgido del rito, llegó el momento oportuno para un frío análisis.

El popular «Carro de la Beata», (así antonomásticamente, que es como se la llama) como toda fiesta de tradición, se nos presenta revestida por la patina del tiempo, adquiriendo de esta forma una condición de poesía y librándola de todo estigma su misma vetustez. Hay en el pueblo una morbosa predisposición a poetizar cualquier valor retrospectivo, cualquiera ceremonia ancestral.

Es que no encierra mayor potencia emotiva la ansiedad del futuro que la melancolía, o el recuerdo que se siente del pasado?

¿No hay tanta poesía en un anhelo como en una remembranza?

Puede que esta mayor vibración por el pretérito sea debido a una inclinación racial a la poesía lírica en anteposición a la poesía épica que emana del futuro.

El pasado es contemplación, extatis-

mo, pasividad; y el futuro es actividad y lucha.

Orientalismo y occidentalismo.

Reanudemos nuestro tema:

Se ha hablado varias veces de la alternativa de abolir la costumbre del «Carro» o de restaurarlo.

Esto último sería de lamentable resultado. Si hay algo que no resiste estas fiestas seculares, es la renovación, ya que resulta de esta forma una mezcla híbrida de pasado y de presente.

Confesemos que nuestra capital ya no es un marco adecuado para el paseo triunfal de la payesita iluminada.

Este año, al pasar el carro de la beata por el borne e impedir el paso a un «auto» que le iba a la zaga, pudimos contemplar un momento verdaderamente simbólico...

Y es que está ya fuera de su tiempo.

Todas las cosas necesitan su marco. Rusiñol ha dicho que las procesiones si no cruzan calles estrechas, hasta rozar las fachadas las paredes, están fuera de su verdadero de corado.

Verdad es que la civilización se traiga mucha poesía y que puede compararla a un tanque que al avanzar deja un astro de poesía hollada. Pero, hay que resignarse a vivir pintorescamente o a marchar simultáneamente con todos los adelantos, aunque tengamos que llorar la desaparición de hábitos más o menos poéticos.

A pesar de que si nos decidiéramos por lo primero, no ganaríamos nada, porque sin el auxilio del contraste no se percibiría la modalidad pintoresca de lo que está situado fuera de la realidad presente.—J. A.

NUESTROS COLABORADORES

ELEGANCIAS

El «ir elegante» está al alcance de todo aquel que disponga de dinero suficiente para dejarse guiar por un sastre, una modista, un joyero, etc., que tenga la buena voluntad de aconsejar con la mayor cordura posible.

En cambio, para «ser elegante» hay que serlo de un modo innato—si es por herencia, entonces es ya la gran elegancia—y esto, por mucho oro que se derroche, es una cualidad absolutamente imposible de adquirir. Las personas que se limitan a «ir elegantes» tienen que estar pendientes de los más ínfimos caprichos de la Moda; someter su silueta a toda clase de transformaciones, incluso sufrir no pocos y variados suplicios, para conseguir el color, la cabellera, el modo de andar en boga. El feliz mortal que «nace» elegante, prescinde en absoluto de la Moda, puesto que es capaz de crearla, y sonríe piadosamente al ver como se afanan los otros para imitarle, consiguiendo tan sólo ser una parodia ridícula, o a lo sumo, una copia fiel y sin importancia. Así como la persona falsamente elegante prescinde de su personalidad, la que lo es de raza la afirma a cada paso. He aquí la gran diferencia que los separa.

Pero nadie puede dudar de la dificultad peligrosa que supone el innovar una línea, un matiz, un gesto. Y cuando para ello hace falta ser un Watteau, un Fragonart, un Moreau el joven, o llamarse Pompadour, María Antonieta de Francia, Eugenia Monti-

jo, o Buckingham, Brummell o Lauzina, ¿cómo puede haber gente tan absurda que cree que una modista, o un «couturier» sin ninguna base de arte, de erudición o de nacimiento, puede ser un árbitro de la Elegancia?

No hace muchos años aun, la Moda, fiada solo a su propio albedrío, y a la decisión de las modistas, era sencillamente horrorosa. Se veía a las desdichadas mujeres adoptar las formas más incongruentes, y a veces hasta carecer de toda forma humana.

Nadie hubiese podido suponer adonde llegaría la maldad de los creadores de elegancias. Los colores más abominables surgían alegremente, tratando de eclipsar a los otros y se aliaban entre sí, desafiando al absurdo. Los adornos parecían realizaciones de una pesadilla, y en cuanto al estilo, no parecía por ninguna parte.

Después que abandonó el cetro de la Moda, con el de Francia, aquella bellísima emperatriz Eugenia, hubo una verdadera anarquía en la indumentaria. Desaparecieron los bucles rubios empolvados de violeta o de plata, y engrinaldados de glicinas; los mirriñaques, a un tiempo alados y magestuosos, los chales de cachemira, tan difíciles de llevar airoosamente, los pendientes que rozaban los hombros con sus pederías, y los grandes sombreros floridos y velados de gasas.

J. Z.

Ante el desastre

V

Contestación del general Luque al Vizconde de Eza

Como había prometido, voy a tratar de contestar cumplidamente a la réplica del señor vizconde de Eza.

El aplauso que me dedica el vizconde por conocer tan al detalle los detalles que él mismo solicitó de mí, no lo encuentro merecido realmente, señor ministro. Teniente general de ejército durante muchos años, varias veces ministro de la Guerra, senador del Reino y consejero de Estado son títulos bien sobrados para ello y hasta para conocer la preparación que precisa para ser un buen ministro de la Guerra en países como el nuestro, donde las resoluciones ministeriales lo son todo. Ignoro, como es natural, las razones

que nuestros técnicos hayan podido tener para terminar su propuesta diciendo: «La Comisión se honra en proponer a la Superioridad que se adquiera para el ejército de África el material siguiente». Y aquí lo enumera en la cuantía y calidad que el paciente lector ya conoce.

Pero se ocurre el pensar que, por lo mismo que no eran hombres civiles como el vizconde de Eza, quien (palabras suyas) «jamás se hubiera atrevido a enviar a Marruecos unos morteros de trinchera impropios para la lucha con los «riñones», ellos, los técnicos, los que hicieron la propuesta en cuestión, todos jefes muy distinguidos y competentes, debieron entender, sin duda, sin que ello implicara la exclusión de los cañones y ametralladoras en África, que los morteros de trinchera ofrecían las siguientes ventajas para la lucha en aquellos territorios:

Primera.—Para un peso igual de munición, comparada con la del cañón, el consumo de pólvora en esta clase de artefactos es mucho menor; su carga explosiva más grande; y como la envoltura del

proyectil se fragmenta en un número considerable de pequeños proyectiles de poco radio de acción, el peligro de herir a las tropas amigas es más limitado que tratándose del cañón.

Segunda.—La fabricación de estos artefactos es mucho más sencilla que la de las piezas de artillería; por lo que con medios más reducidos y un consumo menor de municiones se logran efectos materiales y morales mucho mayores.

De haber conocido esto el señor vizconde, aquí hubiera encajado bien sus dotes de excelente administrador.

Tercera.—El mortero de trinchera permite batir mejor que la artillería los objetivos desfilados detrás de las pendientes rápidas; y como en África no tenemos pieza alguna de tiro curvo, con un gasto insignificante pudiera haberse dotado a aquellas tropas de una boca de fuego tan indispensable hoy en la guerra.

Cuarta.—Se facilita la cooperación con la Infantería por poder actuar las tropas más cerca de estas bocas de fuego que tratándose del cañón, y

Quinta.—El manejo de estos artefactos es tan sencillo, que la práctica de unos pocos disparos es suficiente al personal que haya de usarlos.

Además, señor vizconde, los diez y siete meses que lleva el material esperando en Inglaterra hubieran sido tiempo más que suficiente para ensayarlo «hasta en la Península», para donde también propuso la docta Comisión adquirir este material, en número de dos piezas de esta clase por cada uno de los 165 batallones de Infantería que aquí teníamos entonces.

Respecto de los artificios fumígenos, precisamente porque no ignoro que no sólo escribía para «hombres civiles», sino para gentes doctas, consigné por separado en los apartados a) y b) de mi anterior artículo los artificios que establecen el humo a distancia y los que forman una pantalla local; porque así no cabe la confusión en que el vizconde ha incurrido y que yo soy el primero en disculparle, de que estas pantallas de humo hubieran servido en Marruecos, como dice el ministro, para que «a su sombra los indígenas se introdujeran en las posiciones con suma facilidad».

Abandone el vizconde este temor, porque puede estar bien seguro de que el mando se verá apreciar en cada caso la distinta aplicación táctica que uno y otro artificios tienen. Es decir, que si su propósito es establecer a distancia una cortina de humo, no empleará las candelas que sólo sirven para producir una nube local.

Y en cuanto a que el vizconde carece de informes que técnicamente recomiendo estos artificios, ¿es que los miembros de la Comisión que propuso la adquisición no eran técnicos? Y no puedo creer que el vizconde haga esta afirmación sosteniéndola, porque entonces interiría una ofensa, no sólo a esos dignos generales y jefes de nuestro Ejército, sino también al ministro y a los jefes de Sección que propusieron su nombramiento.

Cuanto a que los servicios de Intendencia y Sanidad están bien atendidos en África, dése otra vuelta al vizconde por Marruecos y pregunte en las posiciones y hospitales al que lucha y sufre, con la lista de ese material en la mano, y verá seguramente que las respuestas que obtenga, en lugar de actuar de sustrando en las cifras propuestas, serán el multiplicador de lo que la Comisión propuso adquirir.

Y pregunte también el vizconde de Eza a la Comisión, que ella le dirá si este material era lo mejor y más barato. Estos son pormenores de buena administración, que encajan perfectamente en las aficiones y aptitudes del señor Vizconde.

No se esfuerce el Vizconde en detallar el aspecto administrativo y legal del expediente, entre otras razones, porque no interesa a la finalidad de esta polémica, cual es la de procurar para el Ejército el material que pueda precisarse. Pero, si se empeña, le diré que con las explicaciones que da deja malparado a todo un Consejo de ministros, nos coloca en situación poco airosa ante el extranjero y descalifica, sin títulos que le disculpen, a quienes tienen más motivos que el vizconde para entender en asuntos de esta naturaleza.

Ello no quiere decir que no le guíe el mejor de los deseos, cosa que yo soy el primero en reconocer y que aplaudiría si el propósito no fuera tan aciago.

Y con esto, ya que el público queda bien informado de lo que le interesa, me propongo terminar esta polémica, que yo nunca provoqué, sino que surgió a petición del propio Vizconde, como el paciente lector recordará al dispensarme el tiempo que le he quitado con ella.

A DE ELE

Efemérides mallorquinas

11 Agosto 1384

Durante todo este mes, el gobernador La Garriga persiguió con insistencia a los que usaban armas sin tener derecho a llevarlas.

INFORMACION LOCAL

GOBIERNO CIVIL

El Oficial primero, Secretario interino, del Gobierno civil Sr. Martínez Sevilla, entregó ayer mañana a los periodistas que hacen información en dicho Centro el texto de una circular que ayer firmara el señor Montis, que hace referencia a la pureza que debe observarse en los artículos alimenticios.

La referida circular dice así:

«Es indudable que entre los primeros y más trascendentes deberes de ciudadanía se encuentra el de la rigurosa observación de los preceptos higiénicos que tienden a la defensa de la salud pública, pero no es menos cierto que, por desgracia, estos preceptos quedan multitud de veces en un lamentable y desconsolador incumplimiento, unas por ignorancia, otras por malicia y muchas por una primitiva y poco meditada interpretación de los intereses particulares, movidos quizás por un immoderado e ilegítimo afán de lucro y de mayor facilidad en los negocios. Tal es, por ejemplo, lo que acontece en lo que se refiere a la higiene de los alimentos y bebidas.

Las Autoridades encargadas de velar por el cumplimiento de tan sagrados deberes no pueden permanecer indiferentes ante el creciente aumento de los delitos sanitarios cometidos por medio de sustancias alimenticias alteradas o sofisticadas que, tendiendo a engañar al comprador en la calidad de las mercancías, dan como resultado la alteración de la salud, originándose de este modo enfermedades con frecuencia de fácil difusión.

Pero no es esto sólo; cuando los expendedores de los productos destinados a la alimentación no ejercen sobre ellos la vigilancia y los cuidados que imponen las más elementales reglas de la higiene y de la limpieza, fácilmente pueden ser vectores de gérmenes patógenos diversos que, arrastrados por el polvo atmosférico o conducidos por diversas especies de insectos, los convierten en portadores de los agentes causales de multitud de enfermedades, entre ellas de las epidémicas más terribles. Este es un hecho que científicamente no puede discutirse, y es preciso tener fe en la Ciencia y que todos cooperemos a que las conclusiones de sus progresos y conquistas se conviertan en realidades y en beneficios de todos.

Por esta razón me creo en el deber de hacer público lo preceptuado en las disposiciones vigentes sobre Higiene Alimenticia, y en especial lo que, en general determina el R. D. de 22 de Diciembre de 1908.

Por lo tanto:

Queda prohibido en interés de la salud pública:

1.º La fabricación, almacenamiento y venta de sustancias alimenticias falsificadas o alteradas.

2.º La fabricación, almacenamiento y venta, así como el anuncio en cualquier forma que sea hecho, de productos destinados exclusivamente a la falsificación de las sustancias alimenticias o encubrir fraudulentamente sus verdaderas condiciones.

3.º Toda maniobra encaminada a dificultar las operaciones analíticas o a suministrar falsas indicaciones con el mismo fin.

4.º Todo engaño o tentativa de engaño sobre el nombre, origen, naturaleza, uso, peso, volumen y precio de los alimentos o sustancias que se relacionen con la alimentación.

5.º El empleo de pesas, medidas o instrumentos de comprobación falsos o inexactos.

6.º El empleo de papeles de estaño, aparatos, utensilios y vasijas que contengan proporción superior a la tolerada de plomo y arsénico; de los aparatos, utensilios y vasijas que, construidas con metales de acción tóxica, no deben utilizarse para contener o preparar alimentos, y de las que pudiéndose utilizar, según los casos, no se encuentren en el necesario estado de conservación.

7.º El almacenar y vender alimentos en locales que carezcan de las debidas condiciones para su conservación.

8.º El empleo de agua que no reúna las necesarias condiciones de potabilidad y pureza en la preparación de alimentos y lavado de recipientes o vasijas destinadas a contener bebidas y productos alimenticios.

9.º El empleo de papeles y envases metálicos usados para envolver o contener sustancias alimenticias de cualquiera clase que estas sean.

10.º—No adoptar las necesarias precauciones, utilizando gases, vitrinas, fanales o cualquier otro medio adecuado para impedir la contaminación de los alimentos en los establecimientos públicos.

De la comprobación de los hechos que contravengan lo dispuesto anteriormente quedan encargados especialmente el señor Inspector Provincial de Sanidad, Inspectores de carnes en el Matadero e Inspectores de Mercados y Alcaldes los que obrarán con el mayor rigor dándose inmediatamente cuenta de tales infracciones al objeto de corregirlas con las multas que me autorizan las disposiciones vigentes sin perjuicio de pasar el tanto de culpa a los Tribunales de Justicia cuando aquéllas revistan el carácter de delito o falta previsto en el Código Penal.

Siendo necesario que a la acción oficial en la Inspección de Alimentos acompañe como complemento de ella la acción pública, toda persona podrá y deberá denunciar cualquier infracción de lo dispuesto y reclamar de las Autoridades y de los Laboratorios la prestación de los servicios que a ellos se encomienda.

Palma, 10 de Agosto 1921.—El Gobernador Civil, Raimundo Montis.

Aparte de esto nos dijo el señor Martínez que ninguna noticia podía facilitarnos así como que tampoco se había recibido telegrama alguno oficial referente a la campaña de Melilla.

Ayer estuvo en el Gobierno civil para saludar y felicitar al señor Montis el Alcalde de Palma señor Barceló y Calmarí.

un mismo día del próximo Septiembre en toda España.

Nos consta que los elementos deportivos de Palma, independientemente de los ciclistas, piensan asociarse a la iniciativa del Veloz.

El presidente de dicha sociedad don Joaquín Pascual, ha dirigido ya al cronista deportivo de «El Sol» señor Ruiz Terry, la carta anunciando aquel patriótico proyecto; y suplicándole su apoyo para llevarlo a la práctica.

Ampliando la noticia que dimos, debemos hacer constar, que el producto que se obtenga con las carreras Campeonatos de España, se aplicaría en su caso, exclusivamente, a socorrer a los soldados mallorquines o a las familias de éstos.

GACETILLA

FRANCIA PERMITE LA EXPORTACION DE MADERA DE ROBLE.—El «Diario Oficial» de la República francesa correspondiente al 20 de julio último publica una disposición por la que se levanta, por tiempo indefinido, la prohibición de exportar madera de roble y haya, permitiéndose, por consiguiente, la salida sin necesidad de autorización previa de troncos brutos sin escuadrar, con o sin corteza y de circunferencia superior, en el extremo más grueso, a 60 centímetros.

GUARDIA DE SEGURIDAD.—Por el guardia de Seguridad número 26 fueron presentados a la Inspección de Vigilancia Julián Artega y Piedad Concel, por escándalo y riña en la vía pública.

INCENDIO EN LOS BOSQUES.—Hace pocos días se cumplió el aniversario del formidable incendio ocurrido en el bosque de Son Buñola, del término de Estalench y en los bosques seculares de Miramar y hace también contados días que se produjo un incendio en los bosques del término de «Bendinat», amenazando propagarse hasta el polvorín situado tras de «N a Beyane».

Estos siniestros, que desgraciadamente se suceden todos los años en los meses de Julio y Agosto, tienen, generalmente, su origen en la imprudencia cometida por cazadores o pastores y no por combustión espontánea de materias vegetales en

descomposición, como algunas veces se quiere suponer.

Con el fin de evitar en lo posible esos siniestros que tanto perjudican a nuestros esquilados bosques, recomendamos a cuantas personas los frecuenten, tengan especial cuidado en no arrojar colillas de cigarrillos, fósforos sin apagar, ni ninguna clase de combustible fácilmente inflamable por los rayos solares, tan potentes en estos meses.

El evitar cualquier incendio en los bosques encierra no tan sólo el interés de sus propietarios, sino que envuelve un interés común.

MUSICA EN EL BORNE.—La «Banda Matorquina» ejecutará hoy jueves el siguiente programa en el Borne:

Paseo doble «Alfonso XIII».—Tito Eschipa.

Vals «Gratitud».—San Miguel.

Himno patriótico «Canción del Soldado».—Serrano.

Fantasia «Eva».—T. Lear.

Polka Concerto «Moro Musa».—L. Ho-

mar.

Paseo doble «Juan Manuel el Barbero».—San Miguel.

BAILE DE SALA.—El sábado día 13 a las 9 y media de la noche en la Puerta de San Antonio, frente Casa Darder, se celebrará un gran baile de sala al aire libre, el que será amenizado por una sección de la Banda Matorquina.

REPARACION.—Por una brigada de Obras públicas, y utilizando el rodillo a vapor, se está procediendo al arreglo del piso del Puente de la Riera, sobre el que se ha colocado una gruesa capa de piedra machacada.

CARRO AVERIADO.—En el Terreno, frente al Hotel Villa Victoria, debido al estado realmente intransitable del piso en aquel trozo de carretera, volcó un carro, arrojando estos desperfectos, que le impidieron continuar la marcha.

PERROS.—Ayer fueron recogidos por los laceros municipales cinco perros.

En el depósito de Tirador fueron muertos cuatro, por no haber sido reclamados por sus dueños.

BALEARES.—Hemos recibido de esta periódica publicación palmesana el número correspondiente al primero del presente mes.

Insérta, además de profusa colaboración literaria, extensa información avalada con numerosos grabados, figurando entre ellos fotografías de las principales fiestas recientemente celebradas en Andraitx, taurinas, deportivas y demás asuntos de palpante actualidad.

EL BOLETIN DEL COLEGIO MEDICO.—Ha visitado nuestra redacción el número correspondiente al mes de Julio, de la mencionada publicación, órgano del Colegio Provincial de Médicos de Baleares.

Inserta notables artículos científicos y clínicos dignos de ser estudiados por los profesionales.

Sucesos y desgracias

Borrachos

Por disposición del Jefe de urbanos han sido encerrados en el depósito de Capuchinos dos borrachos por promover escándalo, uno en la Plaza de Abastos y el otro en la calle de los Olmos.

Desgracia

Un obrero del vapor «Balear» llamado Bartolomé Abraham, de 53 años de edad, habitante en la calle de la Industria, 42, (Arabal) se produjo, trabajando, una herida contusa en el dedo pulgar de la mano derecha que le fué curada en la Casa de Socorro.

Notas

Municipales

El día 22 del actual a la hora doce ha de celebrarse en esta Casa Consistorial el sorteo de las personas que han de formar el Jurado que ha de entender y fallar las reclamaciones referentes a los justiprecios de fincas que deben ser expropiadas para verificar el proyecto de construcción de Plaza y Mercado del Olivar.

El Alcalde, según se nos manifestó en el Ayuntamiento, no asistió ayer a su despacho oficial.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Miércoles 10

Entradas

Procedente de Alicante e Ibiza, el vapor correo «Balear», capitán don Antonio Dezcallar, con 161 pasajeros y carga general, entre ella 992 cabezas de ganado lanar y 725 sacos de harina y trigo.

—Procedente de Valencia, el laúd «Filomena», patrón don Francisco Lafont, con carga de tierra para industria. Consignatario don Gabriel Mulet.

—Procedente de Málaga, el laúd «Miguel», patrón don C. Luis, con carga de cereales.

—Procedente de Barcelona, el pailebote «Arnaldo Oliver», patrón don Guillermo Cerdá, con carga general. Consignatario, Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Cabrera, el vapor «Ciudad de Palma».

Salidas

Para Valencia, con lastre, el vapor inglés «Catherine Annie».

—Para Argel, con carga de alubias y pulpa, el pailebote «Jaime».

—Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I» con pasaje y carga general.

Quedaron despachados

Para Argel, la balandra «Vanrell», con carga de alubias y pulpa.

—Para Almería, la goleta «María Luz», con carga de abonos químicos.

Crónica del puerto

Se hallan en expectación de destino, el pailebote «Rápido» y el laúd «Dolores Cerveró».

—Al anochecer entraba en este puerto un bergantín goleta italiano.

El mayor buque hospital del mundo

Acaba de ser botado al agua el buque de la Armada norteamericana «Relief», salido de los astilleros en Filadelfia. Se le considera como el mayor vapor construido hasta la fecha para llenar las funciones de hospital flotante.

Este barco podrá hospitalizar a todos los enfermos o heridos de la tripulación de las flotas del Atlántico y del Pacífico, calculada en 30.000 hombres.

El «Relief» prestará sus servicios juntamente con el «Mary» y el «Solace». Además de contar con capacidad para 300 camas, dispondrá de un servicio externo similar al servicio clínico y dispensario que ofrece cualquier hospital de la ciudad, donde recibirán asistencia los que no se hallen enfermos de gravedad y acudan al hospital flotante en busca de curación.

Desplaza 10.000 toneladas, mide 483 pies de largo, 61 de ancho y 20 pies.

Sus máquinas son movidas a petróleo, y sus dobles turbinas le imprimen una velocidad de 16 nudos.

El total de hombres que llevará a bordo, incluyendo el cuerpo médico y la tripulación será de 350.

Entre las muchas comodidades modernas con que cuenta este hospital, se halla una sala de anestias, consultorio médico, sala de operaciones, laboratorios químicos y analíticos, frigoríficos de grandes dimensiones, una maquinaria completa para la limpieza y un consultorio dental.

Servicio de vapores

correos de Baleares

JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Mahón para Barcelona a las 8.

De Mahón para Alcudia a las 8.

De Alcudia para Barcelona a las 19.

De Ciudadela para Alcudia a las 10.

De Ibiza para Barcelona a las 17.

De Ibiza para Formentera a las 9.

De Formentera para Ibiza a las 12.

30 años atrás

11 Agosto 1891.—Se celebra el matrimonio del pintor don Francisco Maura con doña Juana Salas, que bendice el vice-rector del Seminario don Miguel Maura, apadrinándolo don Gabriel Maura, don Pascual Ribot, diputado a Cortes, don Manuel Guasp y don Antonio Sasire, ingeniero.

—Han comenzado los enterramientos en el ensanche del cementerio católico.

El primer sepultado ha sido un niño de doce años, llamado José García Santandreu.

Deportes

Automovilismo

Conocen nuestros lectores algunos detalles del gran premio del A. C. F. corrido recientemente en Mons, con un circuito total de 517 kilómetros 860 metros, a sean 30 vueltas de 17 kilómetros 262 metros.

El record de la vuelta lo estableció Murphy en 7 minutos 43 segundos, o sea una velocidad media de 134 kilómetros 500 metros a la hora.

La clasificación de los corredores y coches fué la siguiente:

1. Murphy (Duesenberg), en 4 h. 7 minutos 11 s. 115 v. m. 120 kilómetros.

2. Palma (Ballot), en 4 h. 22 m. 8 segundos, velocidad media, 118 kil. 500.

3. Goux (Ballot), en 4 h. 23 m. 18 s.

4. Dubonnet (Duesenberg), en 4 horas 30 m. 16 s.

5. Boillot (Talbot-Darracq), en 4 horas 35 m. 40 s.

6. Guyot (Duesenberg), en 4 h. 43 minutos 11 s.

7. Wagner (Ballot), en 4 h. 48 m. 0 segundos 15.

8. Lee Guinness (Talbot), en 5 h. 8 minutos 6 s.

Los organizadores dan por terminada la carrera. Solamente Thomas no ha podido terminar en el tiempo reglamentario.

El vuelo a la vela

En Alemania son varios los constructores que se dedican al perfeccionamiento de aparatos para el vuelo a la vela. Las experiencias se realizan en el monte Rhon, en el centro de Alemania.

Los aparatos sin motor alemanes han llegado a realizar vuelos que oscilan entre dos y seis minutos.

Actualmente se acaba de organizar un concurso internacional, que comprende exclusivamente el vuelo a la vela. El pri-

mer premio es de 100.000 marcos, y será adjudicado al aviador que realice el más largo vuelo sin motor, debiendo estar en el aire un tiempo superior a cinco minutos.

Además, se conceden 30.000 marcos como premios para la mayor altura, mayor distancia y más lento aterrizaje.

Lo que más se nota en estos aparatos de experimentación es un escrupuloso acabado, no pareciéndose en nada a los barcos planeadores de Wright, pues se trata de pequeños aviones en los que el piloto está cómodamente instalado.

Tanto monoplanos como biplanos, los aparatos alemanes sin motor marcan un progreso considerable sobre lo que se ha hecho, hasta el presente, respecto a este asunto.

Servicios de la

Guardia civil

¡Hallazgo de un arma suicida!

La Guardia civil del puesto de El Terreno ha dado cuenta al Gobernador de que anteaer se presentó en la casa-cuartel de dicha fuerza Jaime Alemany, guardián del predio «El Puchet» diciendo que a unos tres metros distantes del sitio donde fué hallado el cadáver del guardia municipal Juan Fiol Bibiloni, el día 23 de Abril de 1918, encontró un revólver sistema «Buldoch».

Dicha arma, que se halla en estado de oxidex, con la que se supone se suicidó el Fiol, ha sido entregada al Juez de instrucción del distrito de la Lonja.

Por uso indebido de armas

En Ibiza han sido impuestas muchas a dos sujetos por usar armas, sin el correspondiente permiso.



VASOS

Nueva remesa de
20.000 piezas
Medio cristal belga

Precios muy baratos

Calidades muy reforzadas

Modelos muy prácticos

CASA BUADES

COLÓN, 33 - Plaza Ant. Maura, 2

Descuentos a los revendedores

TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL

DE

LA HERNIA

por el Método C. A. BOER

El Nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta, y la desaparición definitiva de las hernias, por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas.

Médicos eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos analicen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER. Cuantos herniados (quebrados) deseen curarse de su enfermedad, deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente nuestra región y recibirá en:

LUCHMAYOR viernes 12 de agosto, Hotel Universo.

LA PUEBLA martes 16, Fonda Europa.

POLLENSA miércoles 17, Hotel Cosmopolita.

INCA Jueves 18, Hotel Domingo.

SOLLER viernes 19, Restaurant de la Estación.

PALMA sábado 20 y domingo 21 de agosto, Hotel Alhambra.

C. A. BOER, Especialista Herniario, 52, Boulevard Edgar Quinet.—París.

BUENA OCASION

Véndese máquina de escribir totalmente nueva la mejor marca Victor con doble estuche por 800 pesetas.

Exposición y Venta en BAZAR 33—Calle de la Unión.—PALMA.

Del Carnet

Anoche salieron para Barcelona nuestro distinguido amigo el Marqués de Casa Desbrull acompañado de dos de sus hijas.

En el vapor «Rey Jaime I» salió para la Ciudad Condal el general de brigada señor Moragues.

Igualmente marcharon a Barcelona don Francisco, doña Esperanza y doña Magdalena Banqué, don Rafael Plasencia y señora, doña Margarita Orfila, don Miguel Borrás y señora, doña Teresa Llompart e hija.

También salió anoche para Barcelona el notable piutor don Francisco Maura.

Procedente de Alicante llegaron al empleado de Aduanas don Antonio Planas, el propietario don Lorenzo Bosch y don Domingo Salord.

Mañana se inaugurarán en el campo de Tennis del Corp-Mari las veladas musicales que el «Círculo Mallorquín» organiza para solaz de sus socios.

Dada la temperatura verdaderamente tropical que se deja sentir actualmente y la agradable temperatura que se disfruta en tan ameno sitio podemos augurar que el campo del Corp-Mari se verá muy concurrido.

De Instrucción

Por el Ministerio de Instrucción Pública ha sido devuelto al Instituto de esta capital el título administrativo y la orden de ascenso del auxiliar don José María Tous Maroto, después de haber hecho la rectificación de apellido.

La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones, entre otras.

Disponiendo que don Juan Capó cese en el cargo de inspector jefe de Primera enseñanza de la provincia de Baleares.

Nombrando inspector jefe de la provincia de Baleares a don Manuel Rueda, inspector de Primera enseñanza de la misma.

La «Gaceta» publica la siguiente Real orden del ministerio de Instrucción:

«Primero. En las Universidades donde exista Facultad de Filosofía y Letras o alguna de sus secciones, podrán los respectivos claustros establecer las enseñanzas de Pedagogía e Historia de la Pedagogía, de lección alterna y estudio voluntario.

Estas asignaturas comprenderán la ciencia de la educación y su historia, los problemas actuales de la misma, los métodos y la organización comparada de la enseñanza.

Segundo. Se observarán, en cuanto a la matrícula y examen de dicha enseñanza, las mismas reglas y requisitos de prueba exigibles respecto de los demás estudios de la Facultad, teniendo, por tanto, su aprobación validez para todos los efectos académicos.

Tercero. Pueden matricularse en las asignaturas de Pedagogía e Historia de la Pedagogía los licenciados en Filosofía y

Letras o Ciencias, de cualquiera de sus secciones, y los alumnos de las mismas Facultades.

Cuarto. Las referidas enseñanzas estarán a cargo de catedráticos numerarios de la propia Facultad de Filosofía y Letras, designados por su Junta de Profesores.

Quinto. Durante la primera quincena del próximo mes de septiembre, los rectores de las Universidades remitirán a este ministerio, para su aprobación, la propuesta correspondiente.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—El Comandante de Artillería don Miguel Ribas de Pina. Imaginaria.—El Coronel de Palma don Antonio de Jádenes. Hospital y provisiones.—7.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—Zona oriental.—11.º Oficial de Artillería. Zona occidental.—11.º Oficial de id. D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—José Miranda.

Matrimonios.—Se concede licencia para contraer matrimonio con doña Francisca Salas Tomás, al oficial tercero de Oficinas Militares, don Antonio Mir Ribas, con destino en el Gobierno Militar de Menorca.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, publica la siguiente

Circular. «En atención a las actuales circunstancias y no obstante la autorización concedida para retrasar su incorporación a los Cuerpos hasta primeros del mes de septiembre, el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer se incorporen inmediatamente a sus destinos todos los promovidos a oficiales últimamente, por haber terminado con aprovechamiento el plan de estudios en las Academias militares.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 6 de agosto de 1921.—Vizconde de Eza.»

Audiencia

Señalamiento

Para hoy, a las diez y media, está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Pedro Adrover Suñer, sobre hurto.

Sostendrá la acusación el abogado fiscal sustituto señor Morcada, y la defensa correrá a cargo del letrado don Santiago Vilella.

Seguidamente tendrá lugar la vista del recurso que para ser oído en justicia interpuso el señor Juez de Instrucción de Inca dimanante de un incidente de una causa que instruyó sobre supuesta estafa de almendras.

Después del recurrente informará el fiscal de Su Magestad don Rafael Molina.

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Bartolomé Nadal Coll y por ella se condena a dicho procesado como autor de un delito de resistencia a

agentes de la autoridad, a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesores, costas y multa de ciento veinticinco pesetas.

El hidroavión «Mallorca»

Por la crónica de nuestro corresponsal en Manacor que ayer publicamos en nuestra sección «Información general de las islas», se enteró el lector de que para las fiestas que se celebran el domingo y lunes en Porto Cristo ha sido contratado el «Mallorca».

El hidroavión, pilotado por Manuel Colomer, saldrá de este puerto el próximo domingo de 8 a 8 y media.

El «Mallorca» tomará parte en los festejos que en Porto-Cristo se han de celebrar y el lunes por la tarde regresará a esta ciudad.

Entre el vecindario de Manacor y la colonia veraniega de Porto-Cristo reina verdadero interés para presenciar el espectáculo.

En la Casa de Socorro

Ayer fueron asistidos:

Antonio Rullán, de 47 años de edad, habitante en la calle de la Plateria, 43, de una herida incisa en el vientre que se produjo con una cuchilla, cortando pan.

—Miguel Coll, de 25 años, con domicilio en la calle de San Alonso, 23, de heridas contusas en la muñeca izquierda, que le produjo un perro, en el Molinar de Levante.

Religiosas

Día 11.—San Tiburcio, mártir. Nació en Roma; su padre el ilustre Cromacio, vicario del prefecto de la ciudad, que desde el primer año del imperio de Diocleciano tuvo especial comisión para juzgar a los acusados del cristianismo, fué convertido a la fe por San Sebastián y por San Tránsito.

Después de haber dado libertad a mil cuatrocientos esclavos que se hicieron cristianos, renunció el empleo, y se retiró a su casa de campo, la cual fué refugio de los fieles perseguidos.

Siguió Tiburcio la dichosa suerte de su padre, y desde su conversión sobresalido entre los mas fervorosos cristianos, así como había sobresalido en los tribunales por su ingenio y por su rara elocuencia, siendo reputado, aunque muy joven, por uno de los mas hábiles abogados de su tiempo. Renunció la abogacía, y aunque su virtuosa inclinación le llamaba al retiro de la soledad, el deseo que por otra parte tenía del martirio le representó este retiro como especie de fuga, con visos de cobardía.

Crecía cada día el celo de Tiburcio, no cesaba de recorrer así las casas de los cristianos, como los lugares subterráneos donde la persecución los tenía escondidos, exhortándolos a la perseverancia, animándolos a denunciar generosamente la sangre por Jesucristo, y socorriendo con limosnas a los necesitados.

Habiendo mandado el Emperador que se hiciese una exacta pesquisa de todos los Cristianos, y que fuesen condenados sin remisión al último suplicio todos

aquellos que se negasen a sacrificar a los dioses, advirtió secretamente Torcuato, (insigne hipócrita), a los ministros del Emperador, que Tiburcio era cristiano, y que con toda seguridad podían echar mano de su persona.

Preso Tiburcio, fué presentado ante el tribunal de Fabiano, ordenando éste que se tendiese sobre el pavimento un gran montón de carbones encendidos, y mandó a Tiburcio que echase incienso en aquellas brasas a honor de los dioses o que en su presencia y con los pies descalzos se pasease muy despacio por encima de ellas. No esperó el Santo a que le descalzasen; él mismo se quitó apresuradamente el calzado, y comenzó a pasearse sobre las brasas con tanto sosiego y con tanta serenidad, como si se paseara sobre una alfombra de rosas. Llenáronse de admiración los circunstantes; pero el Juez encendido en cólera, y no pudiendo sufrir aquel ilustre testimonio de la verdad de la religión cristiana, pronunció sentencia de muerte contra el Santo.

Condúgéronle a una legua de la ciudad en la vía Lavicana, y allí le cortaron la cabeza el día 11 de agosto del año 236.

Cuarenta Horas

Hoy empiezan en Santa Clara dedicadas a su Titular. A las siete Exposición del Santísimo, y misas rezadas. Por la tarde, a las siete, después de rezada la Corona de la Virgen, se hará un ejercicio consagrado a Santa Clara, sermón por el Reverendo P. Gabriel Tous T. O. R. y Reserva de S. D. M.

En la Catedral Basilica, durante la misa de las ocho, empieza hoy la novena en honor de San Bernardo, en la capilla de Corpus Christi, donde hay expuesta una imagen del Santo.

DE AQUI Y DE ALLA

LA VELOCIDAD DE LOS MICROBIOS.—Cuando se contempla con el microscopio o ultra-microscopio de diversa naturaleza se comprueba que se mueven con velocidades desiguales. Algunos andan lentamente, otros dan vueltas rápidas a derecha o izquierda y otros atraviesan en línea recta como flechas el campo del microscopio.

El doctor Sanacelli, director del Instituto de Higiene, de Roma, ha hecho sobre esto curiosas experiencias para determinar la velocidad de varias clases de microbios.

Ha observado que el record correspondiente al vibrión del cólera que en un cultivo de agar-agar, mantenido a la temperatura de 25 grados, tiene una velocidad media de un octavo de milímetro por segundo, lo que hace 75 milímetros por minuto y 45 centímetros por hora.

Nunca en el mundo de los microbios se habrá observado parecida velocidad. Hay que notar una cosa curiosa: este campeón de la velocidad posee generalmente un solo pelo vibrátil, mientras que otros microbios los tienen en gran número.

Aunque los pelos vibrátiles en el mundo de lo infinito pequeño son los órganos propulsores, las piernas, uno solo, si es bueno, es bastante para la marcha rápida.

LAS FLORES Y EL HIELO.—Hace pocos días Mr. Hughes, primer ministro de Aus-

tralia, depositó en la Abadía de Westminster, sobre la tumba del soldado incógnito, una corona de flores australianas.

Aquella corona fué expedida desde la isla con un bloque de hielo por soldados del país que habían luchado en la gran guerra en el frente francés. Aquel procedimiento de conservación logró que las flores apareciesen tan frescas como si fueran recién cortadas del jardín...

EL SUICIDIO DE UN MINISTRO ALEMÁN.—Ha causado sensación en Alemania el suicidio del ministro Frauendorfer, acusado de falsificación de monedas antiguas. Era un hombre de gran capacidad que alcanzó éxitos extraordinarios en el ministerio del Trabajo. Fué el organizador de los ferrocarriles bávaros. Su pasión por la numismática le convirtió en coleccionista de las monedas más raras. Su calidad de ministro le daba facilidades para reproducir las mejores monedas y medallas que después revendía a los museos y a los coleccionistas. En Berlín se ha descubierto el fraude. Sus enemigos le han explotado para realizar una campaña de escándalo, que ha terminado con el procesamiento de Frauendorfer. Los diarios del más poderoso hombre de negocios alemán, Stinnes, son los que le han atacado con mayor saña. Cuando los agentes iban a detenerle, el ministro Frauendorfer puso fin a su vida con un pistoletazo.



SANEAMIENTO DE EDIFICIOS: CASA BUADES Monjas, 12 y 14

ACADEMIA TELÉGRAFOS CORMENZANA especial para RAMBLA, 45 (frente Instituto)

Administración de EL DIA Está abierta al público.—Por la mañana de 8 a 13.—Por la tarde: de 15 a 19. Teléfono 284

La Fertilizadora

Fábrica de Abonos Químicos

En consideración a las malas cosechas de este año, y deseando facilitar la adquisición de abonos a los agricultores, esta Sociedad ha acordado efectuar la venta de superfosfatos, no solamente al contado, si no también a tres, seis, nueve y doce meses de plazo; a cuyo efecto se designarán agentes en los pueblos principales de la Isla, por cuya mediación podrán realizarse aquellas operaciones.

ALTERNADORES - TRANSFORMADORES

MOTORES - CONTADORES PARA LUZ Y FUERZA

GRUPO MOTOR-BOMBA A. E. G.

Nuevo modelo perfeccionadísimo y de gran rendimiento

Lámparas EGMAR Lámparas NITRA

Material para Instalaciones Eléctricas EXISTENCIAS EN PALMA

A. E. G. Ibérica de Electricidad - S. A.

Delegación para Baleares: Conquistador, 7-bajos

MATERIAL SANITARIO DE TODA CLASE

CASA BUADES

Monjas, 12 y 14

Anunciantes

En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas, sólo por la ínfima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.

ACEITES PUROS DE OLIVA

Estando próximos a llegar varias muestras procedentes de Andalucía, Reus y Tortosa, a los comerciantes de Mallorca que tengan a bien el solicitarlo, se pasará a domicilio a someterlas.

La casa productora garantiza estos aceites por su finura y su pureza.

Informes: E. GARZON, Zanoguera, 3, (frente Teatro Balear), de 9 a 12.—PALMA.

CAMARERA

Se ofrece para servir en Hotel. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Garage Vidal

Grande y espléndido local para Custodia de Automóviles

Servicio de Autos de Alquiler — Cómodos y modernos. Precios baratísimos

Ganga Verdad - DISPONIBLE

MERCEDES { Instalación ELÉCTRICA
Carburador ZENICH
Magneto . BOSCH
Estado . . . NUEVO

Avenida A. Roselló, 50 — Teléfono, 349

Automóviles Brennabor

824 H. P.

con arranque e instalación eléctrica, 4 marchas y marcha atrás, radiador en punta, torpedo sport 7 plazas, consumo 12,4 litros por 100 kms. equipados con neumáticos CONTINENTAL los primeros que han llegado de Alemania después de la guerra.

LO MAS MODERNO, SOLIDO Y SIMPLIFICADO EN EL AUTOMOVILISMO.

Agencia exclusiva en España:

Maristany e Iglesias

Calle Mallorca, 204-206 BARCELONA

Pintores y empapeladores

Se vende papel de periódicos, a peso:

Informes: Talleres de EL DIA

Danús, 2 y Santacília, 3 :- PALMA

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

LA SITUACION POLITICA

Manifestaciones de Sanchez Guerra.-Sanchez Toca defiende un gobierno homogéneo.-¿Camino de la solución?-Terminadas las consultas habrá nuevo gobierno.-La crisis se planteará hoy.-El nuevo gobierno.-Maura ha aceptado.-La última impresión

Manifestaciones de Sanchez Guerra.—Lo que habló al Rey.

Madrid 90 a las 3'40.—El señor Sánchez Guerra ha recibido a los periodistas en su despacho de la Presidencia del Congreso, repitiéndoles lo que les había dicho por la mañana.

Ha añadido que había aconsejado al Rey la formación de un gabinete constituido por grandes prestigios, reconociendo que Maura es el mayor de todos.

La opinión sustentada por el señor Sánchez Guerra ha sido bastante comentada, por cuanto contrasta con el criterio expuesto por el señor Sánchez Toca, el cual había aconsejado al Monarca que continuara el gobierno del señor Allende, con la sola sustitución del ministro de la Guerra, señor Vizconde de Eza.

El criterio de "A B C",

Madrid 10 a las 3'40.—El periódico «A B C» define su criterio acerca de la situación de España en Marruecos diciendo que debe limitarse nuestra acción exclusivamente al litoral, renunciando a realizar conquistas por el interior de la zona de nuestro protectorado.

El Ministro de la Guerra visita a Allende.—Comentarios.

Madrid 10 a las 3'40.—El Ministro de la Guerra, Vizconde de Eza, visitó por la tarde al señor Allendesalazar, celebrando ambos una entrevista de media hora.

La visita ha sido objeto de muchísimos comentarios.

Parece que que se confirma el rumor que viene circulando de que pronto abandonará el Ministerio.

Manifestaciones de Sanchez Toca.—Un nuevo gobierno.

—Lo que debe hacerse en Marruecos.

Madrid 10 a las 3'40.—El señor Sánchez Toca ha manifestado que España haría el ridículo si a una cuestión que afecta a la política general e internacional contestáramos formando un nuevo ministerio.

Esta no es una cuestión de hombres, sino que todos presten su ayuda en los puntos de coincidencia.

Respecto de Marruecos opina que es indispensable que España se coloque en la situación que tenía en 1910, imponiendo a los moros un severo castigo.

Después, ha continuado diciendo, se necesita establecer una perfecta unidad de mando, ajustándose a la verdadera política que hemos de desarrollar en nuestra zona de protectorado, coordinando la acción política con la militar.

Hay que crear un ejército especializado en aquella clase de campañas, y bien retribuido, pudiendo tener el carácter de voluntario.

Así se evitaría el hecho de que figurando en el presupuesto de guerra 600 millones sea casi imposible movilizar 12 mil hombres.

El señor Sánchez Toca terminó sus manifestaciones, señalando la conveniencia de poner al frente del gobierno a un gran prestigio de la política, siendo Maura el único indicado para ello.

El artículo de la "Correspondencia de España",

Madrid 10 a las 3'40.—«La Correspondencia de España» en el artículo que ya telegrafió anteriormente termina sus consideraciones sobre el momento actual diciendo que todos los trabajos se encaminan a formar un Gobierno de concentración parlamentaria presidido por el señor Maura.

A pesar de que muchos creen que hoy será el día en que se resuelva definitivamente la cuestión de la crisis, sin embar-

go la impresión dominante es que el Rey se propone extender las consultas a los elementos que, probablemente, formarían parte de la concentración parlamentaria.

El señor Alba será consultado

Madrid 10 a las 3'40.—«La Epoca» publica un suelto en que dice que a última hora ha podido comprobar por las referencias de los amigos del señor Alba que éste ha sido llamado por el Rey para celebrar con él una consulta.

Es muy posible que llegue hoy a Madrid.

El paradero de Cambó

Madrid 10 a las 3'40.—Las noticias que se tienen sobre la estancia del señor Cambó en el extranjero, anuncian que aquel comunicó que hasta el día 13 del corriente se encontrará en Stokolmo, saliendo después para realizar un cruceo por Finlandia.

No será posible comunicarse con él hasta pasados los mediados de este mes.

Un artículo de "La Epoca", sobre Marruecos

Madrid 10 a las 3'40.—«La Epoca» publica un suelto sobre Marruecos, y dice: Está bien que se dé a nuestro protectorado un carácter esencialmente civil, dando preferencia al sistema de la penetración pacífica sobre el de la penetración militar; pero esto ha de ser después de restaurar el prestigio militar que ha sufrido un grave quebranto.

Así lo ha dicho también «Le Temps». El periódico francés ha dicho que el problema de Marruecos tiene estructuras internacionales.

Si esta consideración pudiera infiltrarse en el país, facilitaría el poder llegar a conclusiones beneficiosas.

¿Camino de la solución?

Madrid 10 a las 19.—En los círculos políticos se asegura que la cuestión política camina a su solución, según los trámites fijados previamente como son las consultas previas de una crisis total y su solución.

Terminadas las consultas, habrá nuevo Gobierno

Madrid 10 a las 19.—Seguramente las consultas terminarán mañana jueves, planeándose seguidamente la crisis total, a fin de que el Rey pueda resolver con entera libertad.

No cabe ninguna duda de que la Corona encargará al señor Maura de formar un Gobierno de concentración, en el que estarán representados la mayoría de los grupos parlamentarios.

Esto lo ha afirmado el propio presidente del Consejo señor Allendesalazar, en el momento en que iba a despachar con el Rey contestando las preguntas que le dirigieron los periodistas.

El presidente en Palacio.—Manifestaciones

Madrid 10 a las 10.—El señor Allendesalazar ha salido de Palacio a las 11 y 30 minutos.

Ha dicho que el Rey le había comunicado que mañana jueves, a las 10, llegará el Sr. Alba, conferenciando seguidamente con el Rey.

Las consultas se darán por acabadas con la que celebrará con el jefe de la izquierda liberal.

No sabe el señor Allendesalazar si serán llamados los señores Cambó y Melquiades Alvarez.

El jefe del Gobierno tiene el propósito de presentar la cuestión de confianza después de terminadas las consultas para dejar en libertad a la Corona para que pueda tomar las decisiones que crea más convenientes.

Consejo de Ministros

Madrid 10 a las 19.—Hoy por la tarde a las seis y media, se ha celebrado Consejo de Ministros en el que solamente se ha tratado de los créditos necesarios para la campaña de Marruecos.

El Consejo acordó aprobar estos créditos preliminares, necesarios para la acción militar.

Allende en el Ministerio de Estado

Madrid 10 a las 19.—El Presidente del Consejo señor Allende se ha trasladado a primeras horas de esta tarde al Ministerio de Estado, en donde ha celebrado una conferencia de media hora con el Marqués de Lema.

Ambos han tratado del desarrollo del problema político y de la cuestión de Marruecos, en relación con los informes enviados por los representantes de España en Londres y París.

Despachando con el Rey.—Manifestaciones del ministro de la Guerra.—Un ataque en Tetuán

Madrid 10 a las 19.—Esta mañana han despachado con el Rey los ministros que estaban de turno, que eran los de Guerra y Marina.

A la salida del Vizconde de Eza de Palacio, ha sido interrogado por los periodistas, acerca del alcance que haya tenido la conferencia celebrada entre el Ministro y el señor Allendesalazar.

El Vizconde de Eza ha declarado que solamente había habido un cambio de impresiones sobre la cuestión de Melilla.

Respecto del ataque dado por algunos grupos de cabileños en la zona de Tetuán, el Ministro ha dicho que no podía hacer otra cosa que repetir las palabras del general Berenguer, quien ha manifestado que se trata de un caso aislado que no tiene importancia alguna.

Lo de la Junta de Defensa Nacional está categóricamente desmentido

Madrid 10 a las 21'30.—Además de haber negado el Ministro de la Guerra que fuese exacta la información publicada por un periódico de San Sebastián sobre lo que había ocurrido en el seno de la Junta de Defensa Nacional, el «Diario Universal» por su parte publica un suelto que dice:

Debidamente autorizados, podemos negar rotundamente que tal información, publicada por un periódico del Norte, tenga la menor sombra de verdad.

El mismo periódico añade que el Conde de Romanones ha expuesto claramente su criterio sobre el ejercicio en el libro que publicó recientemente titulado «El Ejército y la Política».

En dicho libro el Conde de Romanones da la razón de cuanto ha escrito, y aduce los datos sobre los cuales apoya sus consideraciones y argumentos.

Maura prefiere callar

San Sebastián 10 a las 21'30.—Un redactor de la «Voz de Guipúzcoa» ha visitado al señor Maura en Aizola.

El señor Maura se limitó a decir: —Prefiero callar. Lo mejor que puede hacerse en estos momentos es callarse, a fin de que no se desaten las fantasías.

El Ministro de la Guerra tiene prisa por dimitir

Madrid 10 a las 21'30.—El «A B C» dice que el Vizconde de Eza apremia al señor Allendesalazar para que le acepte la dimisión.

Ayer el señor Allende le citó a las cinco de la tarde.

Después de despachar con el Rey, rogó al Ministro que continuase algún tiempo desempeñando la cartera.

Romanones al campo

Madrid 10 a las 23'30.—El Conde de Romanones esta tarde ha marchado a su finca de Miralcampo.

Luego se dirigirá a Sigüenza, en donde permanecerá hasta fin de mes, si los acontecimientos no le obligan a regresar a Madrid antes de aquella fecha.

¿La crisis se planteará hoy?—Lo que dice un político.—Cuando jurará el nuevo gobierno

Madrid 10 a las 23'30.—Un personaje, aludiendo a la solución de la crisis, ha dicho que el señor Allendesalazar, después de la consulta del señor Alba, tomando por base la dimisión del Vizconde de Eza, presentará la de todo el gobierno.

El Rey aceptará y llamará en el acto al señor Maura, el cual formará ministerio enseguida, pues lleva muy adelantados los trabajos para la formación de aquel.

El nuevo gobierno podrá jurar el próximo sábado o domingo.

El nuevo Gobierno

Madrid 10 a las 23'30.—El señor Cambó que es indicado como futuro ministro de Fomento, no estará en Madrid, aun continuando el señor Maura, hasta el 14 del corriente.

Pero como el señor Maura tiene el asentimiento del líder regionalista aquel desempeñará la cartera de Fomento hasta la llegada de Cambó.

Prestarán su concurso a este Gobierno los señores Conde de Romanones, Marqués de Alhucemas y Cambó.

Ossorio Gallardo irá al Ministerio de la Guerra.

El de Marina probablemente estará desempeñado por un almirante.

El nuevo Gobierno se presentará a las Cortes en la segunda quincena de Septiembre.

Lo que dice Sanchez Toca.—Ejército voluntariado.—El Gobierno debe ser homogéneo

Madrid 10 a las 23'30.—El señor Sánchez Toca ha hecho nuevamente declaraciones en las que ha ratificado el criterio que expuso favorable a la creación de un ejército especial para Africa, tomando por base el voluntariado, pero bien retribuido.

Mostróse partidario de que se siga la política que ha practicado el general Berenguer.

En cambio ha manifestado que era contrario a que se formase un gobierno heterogéneo, creyendo que sería mejor un gabinete del partido conservador presidido por el señor Maura y si éste no aceptase que siguiera el que preside Allendesalazar con las modificaciones que fuesen convenientes.

Declaraciones de Romanones

La solución Maura.—El presupuesto de Guerra es un sacrificio estéril.—No podemos abandonar Marruecos pues nos pondría por debajo de Portugal

Madrid 10 a las 21'30.—El Conde de Romanones ha sido interrogado por los periodistas a quienes ha hecho algunas manifestaciones interesantes.

El jefe del partido liberal ha dicho que ayer tenía la firme esperanza de que prevalecería al fin la solución de constituirse un Gobierno presidido por el señor Maura.

A primera hora de esta noche el Conde

de Romanones ha sido nuevamente interrogado por los periodistas, a quienes ha manifestado lo siguiente:

—Como les he dicho ya esta mañana el señor Maura aceptó tiempo atrás el encargo de formar Gobierno, pero tropezó con dificultades por falta de patriotismo de algunos que habían de entrar en el ministerio.

Hoy han cambiado las cosas. El señor Maura podrá organizar un gabinete y lo formará debiéndole ayudar todos porque el patriotismo lo impone.

El prestigio del país exigía que se acudiera a socorrer al general Navarro; pero el Alto Comisario no ha querido arrostrar la responsabilidad de un descalabro y no ha intentado acudir en socorro de la columna que combate en Monte Arruit.

El Gobierno esperaba resolver esta cuestión para plantear el problema político.

Estos no son momentos de discutir sino de obrar.

Yo iré donde me manden; pero crean que no será al Ministerio de la Guerra.

Maura quiere conservar las plazas africanas y es enemigo de una extensa ocupación militar.

Hay que ver, empero, lo que podemos hacer, no lo que debemos hacer.

El presupuesto de Guerra en el año actual es de 660 millones; en 1905 era solamente de 108 millones.

Este sacrificio que se ha impuesto al país ha resultado estéril.

Todo se ha agravado a causa de la constitución de determinados organismos.

Si el país lo exige, habremos de abandonar nuestra actuación en Marruecos; pero esto sería una verdadera desgracia nacional.

Realmente quedaríamos muy por debajo de Portugal.

Tengo el convencimiento de que la crisis se resolverá dentro de poco tiempo.

Consejo de Ministros

Sin nota oficiosa

Madrid 11 a las 0'45.—Esta tarde se ha celebrado Consejo de Ministros en el palacio de la Presidencia.

Ignórase de que se trató en este Consejo, pues no se ha entregado nota oficiosa del mismo.

Manifestaciones de los ministros

Madrid 11 a las 9'45.—A la salida del Consejo los periodistas interrogaron a los ministros.

El Marqués de Lema hablando de la cuestión política ha dicho que él necesitaba descanso alegrándose de que se le reemplazase.

Ha añadido que hoy no tenía nada que decir.

Probablemente mañana habrá noticias de Gobernación.

Los restantes ministros apesar de haber sido interrogados nada han dicho.

Final del Consejo.—¿Se liquida la situación conservadora?—Las noticias de Marruecos

Madrid 11 a las 0'45.—A las ocho menos diez terminó el Consejo.

Los rostros y los gestos de los ministros daban a entender que se acababa de liquidar la situación conservadora.

El Vizconde de Eza ha dicho que iba a su despacho a conferenciar con el general Berenguer, como de costumbre.

El señor Laclava ha manifestado que, en el consejo, escucharon una recopilación de noticias de Marruecos afirmando que no son mejores ni peores. Añadió que hay que continuar levantando el espíritu del público. Allendesalazar dijo que no sabía si este Consejo sería el último de la serie. El Ministro de Gracia y Justicia, ingenuamente, dijo que no había nota.

Impresión política

Conservadores y liberales quieren un Gabinete Maura.—¿Gobierno conservador o heterogéneo?—Alba pide la exclusión de Cambó.—Los conservadores quieren un Gobierno propio.—Gestiones de Romanones
Madrid 11 a las 0'45.—Los círculos políticos se han visto hoy bastante animados. Todos los comentarios han girado naturalmente sobre la situación política. Los conservadores y liberales, incluso los amigos de don Melquíades Alvarez, mostrábanse unánimes en reconocer que solamente es posible un Gobierno presidido por el señor Maura.

Los liberales, excepto el Conde de Romanones, creen que bajo la presidencia del señor Maura puede formarse un Gobierno conservador, dando entrada en él a los regionalistas.

El señor Alba mostrábase contrario a que el señor Cambó formase parte del nuevo Gobierno.

El Conde de Romanones ha expuesto su opinión y su deseo de que se formé un Gobierno heterogéneo integrado por elementos conservadores y liberales.

Los conservadores históricos se han avenido a sostener un Gobierno conservador bajo la presidencia del Sr. Maura.

Aquellos elementos apoyarán tal Gobierno porque les repugna un Gabinete heterogéneo.

En resumen puede afirmarse lo siguiente:

El señor Maura ha aceptado en principio la constitución de un Gobierno bajo su presidencia, resolviéndose estos días si prevalece la opinión del señor Maura favorable a la formación de un Gobierno heterogéneo o si se le convence de que este Gobierno sea solamente de elementos del partido conservador.

El Conde de Romanones hace gestiones a su vez acerca del Marqués de Alhucemas para convencerle de que apoye al señor Maura, proporcionando algún ministro de su grupo que forme parte del futuro gabinete.

acto en representación de aquella nación. Trató del problema bajo el aspecto jurídico, declarando que las tesis francesa e inglesa son conciliables.

El representante japonés Hniashi ha declarado la necesidad de llegar a un acuerdo para mantener la unión de los aliados.

El representante de Estados Unidos se abstuvo de intervenir en el asunto.

La cuestión de Oriente

Paris 10.—Los delegados abordaron luego la cuestión de Oriente, con respecto a la cuestión militar y a la neutralidad de los aliados.

El general Forh y el coronel inglés Mr. Haywood, informaron que el asunto relativo a las fuerzas que luchan por la cuestión de la neutralidad de los aliados, especialmente de los aprovisionamientos, se tratará en la sesión de hoy.

La prensa alemana

Berlín 10.—La prensa alemana publica informaciones relativas al Consejo Supremo que celebran en Paris las potencias para tratar del asunto de la Alta Silesia, sin comentarios. Sólo la prensa de la izquierda insiste en su petición de que se ceda a Alemania la región industrial de la Alta Silesia.

Italia

Concurso de aviación

Roma 10.—Se ha celebrado la quinta carrera de velocidad, en el concurso de aviación.

Ha resultado vencedor en el concurso el aviador Brigant.

El casamiento de Francesca Bertini

Roma 10.—La trágica cinematográfica Francesca Bertini se ha casado con el literato francés Paul Corlier.

Con tal motivo la mencionada estrella se ha retirado del cine, con un capital de 20 millones de liras.

Egipto

Protesta de un patriarca católico

Jerusalen 10.—Monseñor Berlina, Patriarca católico latino, ha publicado una pastoral protestando de la prohibición dictada por las autoridades británicas, impidiendo publicar una alocución del Sumo Pontífice referente al sionismo.

Austria

La situación financiera de Austria

Viena 10.—Los ministros de Austria en Paris, Londres y Roma han llamado la atención de los gobiernos aliados sobre la necesidad urgente de examinar la difícil situación financiera que atraviesa aquella nación.

El Hogar del Porvenir

Sociedad Cooperativa de ahorro y construcción

Necesitando esta Sociedad adquirir terrenos para la edificación de CASAS BARATAS para sus socios, abre concurso para que los señores propietarios de solares o terrenos en venta, en los alrededores de esta capital, presenten pliego oferta de los mismos, citando precio, sitio, dimensiones y condiciones.

La Sociedad cerrará este concurso el día treinta y uno del mes corriente contestando los pliegos que mejores condiciones propongan.

Oficinas provisionales: Plaza Eusebio Estada, 23-4.º—PALMA.

Poe A. del C. de A.—El Secretario General, Santiago Delgado.

Asia Menor

Evacuación de Angora

Constantinopla 10.—Noticias llegadas del Asia Menor dicen que los kemalistas han decidido evacuar la región de Angora.

Esta medida se debe a los avances del ejército griego.

Estados Unidos

China se adhiere al desarme

Washington 10.—El Gobierno de la República china ha comunicado al Gobierno yanqui que se adhiere a la conferencia del desarme.

Este se celebrará en el próximo mes de noviembre, habiéndose señalado la fecha del 11 del propio mes para la sesión de apertura.

El conflicto greco-turco

Declaraciones de Gortas

Londres 9.—Telegrafían de Atenas diciendo que el jefe del Gobierno de Grecia ha declarado que las tropas griegas marchan a Angora, habiendo rechazado al Gobierno toda proposición de mediación, mientras que los kemalistas no estén derrotados.

La situación de Rusia

Un llamamiento de Gorky

Paris 10.—El periódico «L'Humanité» publica el llamamiento que Maximo Gorky dirige a los obreros franceses.

El llamamiento está redactado en tonos muy sentidos, y excita a los obreros franceses a que acudan al socorro de la población rusa.

Dice Gorky que la situación angustiosa que atraviesa Rusia se debe a la sequía pertinaz que ha destruido las cosechas de algunas regiones.

Gorky dictador.—Bolchevistas al extranjero

Reval 10.—Comunican de Moscou que el novelista Máximo Gorky ha sido nombrado dictador para la distribución de víveres a la población rusa.

Han salido de Rusia tres comisiones de

miembros bolchevistas presididas por Tolla.

Estas comisiones visitarán Polonia y Checoslovaquia.

Llamamiento del Papa para ayudar a Rusia

Roma 10.—El Papa ha dirigido una carta al Cardenal Secretario para que invite a todos los pueblos civilizados a que acudan, con toda urgencia, a socorrer a los millones de rusos que están pereciendo de hambre.

Lenin, enfermo

Londres 10.—Le telegrafían al «Dayll Mail» que el jefe del gobierno ruso Lenin se encuentra en curación en un sanatorio de las cercanías de Moscou.

Esto le imposibilita realizar el viaje que tenía proyectado al extranjero.

Importantes documentos desaparecidos

Londres 10.—Dicen de Rusia que la prensa de los Soviets anuncia que los archivos que se guardaban en la Torre del Kremlin han sido saqueados por unos des conocidos.

Entre los documentos que se han perdido figuran los relativos a la acusación dirigida por la Cámara de Moscou.

Discurso de Lenin

Londres 9.—El «Morning Post» dice que en la sesión que han celebrado los Comisarios del pueblo, el señor Lenin detalló la situación angustiosa por que atraviesa Rusia, afirmando que es imposible, ni con la ayuda del extranjero, dominar la grave situación creada por el hambre.

Terminó diciendo que el recurso que queda es esperar las nuevas cosechas.

Declaraciones del delegado bolchevista en Londres

Londres 10.—El delegado bolchevista en esta capital refiriéndose a la situación actual en Rusia ha declarado que es grave, y que no se aliviará enviando rápidos socorros a aquella nación.

Añadió que es imposible evitar que mueran miles de personas de hambre.

Reparto de socorros

Paris 10.—Los delegados del ministro de Comercio de Estados Unidos han salido para Riga con objeto de discutir y en su caso acordar con el delegado ruso, señor Livitnof, la cuestión relativa al reparto de socorros a los hambrientos rusos.

Del Extranjero

El Consejo Supremo aliado

El discurso de Briand

Paris 10.—Ha sido facilitada a la prensa la nota oficiosa de la sesión celebrada ayer por el Consejo Supremo de las naciones aliadas.

Dice aquella nota que el Consejo Supremo se reunió por la tarde en el Ministerio de Negocios Extranjeros.

Presidió la sesión Mr. Briand, jefe de gobierno francés.

Mr. Briand pronunció un discurso dando la bienvenida a las delegaciones de los distintos Estados que toman parte en las deliberaciones del Consejo.

Se congratuló de que los Estados Unidos estén nuevamente representados en el Consejo.

La comisión de peritos

La Comisión de peritos ha sido invitada a dar a conocer el resultado de los trabajos que ha venido realizando.

El Presidente de la citada Comisión ha expuesto los principios jurídicos sobre los cuales llegaron a un acuerdo unánime.

El perito inglés Mr. Huret expone varios detalles sobre el punto de vista británico.

Después el delegado francés Mr. Laroche ha desarrollado la tesis francesa.

El delegado italiano Torrebianca ha formulado algunas observaciones.

Los delegados alemanes

El Consejo Supremo escuchará, en la sesión de mañana, a los comisarios de Oepeln, quienes tratarán de las cuestiones relacionadas con las dificultades que presenta, para una solución definitiva, la situación de la Alta Silesia, particularmente por lo que afecta a la seguridad de aquella comarca.

La prensa francesa

La prensa francesa tiene pocas esperanzas de la posibilidad de la mediación de los Estados Unidos e Italia, los cuales están convencidos de que tal cuestión es puramente una cuestión entre Francia e Inglaterra.

Los periódicos franceses afirman que la tendencia de Francia es de cordial inteligencia, comprobando esta tendencia el hecho de que todos los franceses están convencidos de que es indispensable llegar a un acuerdo con Inglaterra para solucionar satisfactoriamente la cuestión, salvaguardando los intereses morales de Francia y asegurando la tranquilidad material.

El discurso de Bonomi.—Los otros delegados

Paris 10.—Después del discurso de Mr. Briand, se levantó el Presidente del Consejo de Ministros de Italia, que asiste al

Revista de Prensa

La situación política

«El Debate» comentando las consultas que están evacuando los políticos y la probable solución que se dé a la crisis dice:

«El actual Gabinete no puede continuar. El señor Vizconde de Eza ha dimitido, y el señor Allendesalazar desea patrióticamente declinar el Poder.»

«¿Quién formará el nuevo Ministerio? El señor Allendesalazar ha indicado al señor Maura. Los adalides conservadores, parece están dispuestos a apoyar al señor Maura sin condiciones. Que el Conde de Romanones opina debe gobernar el señor Maura, es público. No creemos aventurado afirmar que lo mismo piensa el Marqués de Alhucemas. Y se nos dice (no lo aseguramos) que el señor Alvarez (don Melquíades) coincide, en este respecto, con los dos jefes liberales. Pues que eso pide el anhelo de la opinión pública, ¿cómo dudarlo? Finalmente, salta a los ojos que por parte del Rey no había dificultades contra una solución Maura; ya que el insigne repúblico le inspira absoluta confianza, y a él ha acudido en los momentos más difíciles; la última vez cuando fué asesinado el señor Dato...»

«Aceptaría el señor Maura el Poder? Precisamente la gravedad de las circunstancias presentes da plena certeza de la aceptación del señor Maura.»

Y no es ningún arcano con quienes organizaría el Gabinete. El señor Maura, cuya fijeza de ideas nadie ignora, no había de cambiar de criterio desde marzo a agosto. Hasta nos inclinamos a creer que el ilustre prohombre ensancharía la base de la concentración que intentó en marzo. De suerte, que buscaría colaboración no solamente en el campo romanonista, sino también en el garciaprietista.»

Y añade más adelante: «Si se constituye un ministerio presidido por la «mayor autoridad política», e

integrado por hombres de altura, decididos a trabajar por la reconstrucción de España, podrá y deberá otorgársele un crédito ilimitado de confianza. De suerte, que si juzga preciso emprender una acción militar rápida e intensa, no se le regateen ni dinero ni hombres.»

También «El Imparcial» dedica su editorial a comentar la actualidad política que no puede desentenderse de la cuestión de Marruecos.

«En las circunstancias actuales, la dimisión del Gobierno revestía los caracteres de una fuga. El, por su culpa o por su desgracia, ha visto sobrevenir la catástrofe en el período suyo de mando, y ahora, en la confusión que nos envuelve, no podría ofrecer base firme de asiento a la política de sus sucesores. ¿Sería discreto en él lavarse las manos y echar sobre los hombros ajenos el fardo de las presentes desdichas? Su actitud equivaldría a la de un cirujano que, ante una operación difícil, abierto ya el cuerpo del paciente, apelará a la fuga dememoriándose de todos sus deberes. Eso no podía ser, y no ha sido.»

«De ahí que haya de salirse al paso de un rumor. Dicese que, por razones que no se nos alcanzan, va a llevarse a la cartera de Guerra al autor de las reformas que de manera tan poderosa han servido para traernos a la amarga desdicha presente. ¿Sería discreta semejante cosa cuando el país ve estupefacto cómo seguimos sin material moderno después de pedirsele tantos millones para darle eficacia al Ejército? ¿Sería oportuno echar por tales rumbos al iniciarse la averiguación de culpas? Lo menos que pudiera pensarse es que, también ahora, veríamos quedar sin sanción los yerros que han concluido de desorganizar al Ejército.»

Dejémonos de combinaciones, de cabildos y ardidés en horas tan graves, y aplíquese el esfuerzo a lo que más urge. Ya se ha nombrado a la persona que debe inquirir las causas del desastre; comience su obra. Ya se han pedido créditos para atender a las necesidades que venimos señalando; pues evítese la dilación más leve. Porque será todo lo legal que se quiera la serie de tiquismiquis burocráticos opuestos a la aprobación rápida, pero resulta muy extraño de comprender cómo ciertos estériles formulismos determinan que hasta el martes no puedan estar aprobadas aún las peticiones de créditos sobredichos. Cuando la nación sigue con tanta ansiedad la suerte de millares de sus hijos, semeja burla siniestra que por minucias de procedimiento haya que perder algunos días en lo que debió tramitarse con la prontitud que los sucesos imponen.»

Lo que debemos hacer en Marruecos

De un artículo de «La Acción» consagrado a tratar cual debe ser nuestra acción en Marruecos son los siguientes párrafos:

«Lo que nosotros tenemos que hacer en Marruecos es «estar presentes en la zona de influencia que se nos asignó». ¿Para qué? Pues sencillamente, para que el contacto de los españoles con las autoridades moras y con los prestigios moros lleve a las masas moras el convencimiento de la necesidad y de la conveniencia de convivir con el mundo civilizado. Porque a lo que Europa aspira y puede aspirar es a que, con respeto para las costumbres, para la religión, para los hábitos, para las modalidades todas de la vida marroquí, no se interponga entre las civilizaciones continentales una insuperable dificultad de salvajismo.»

Ese es el sentido recto de nuestra intervención y todo lo que tengamos que hacer allí hemos de hacerlo por conducto de los moros prestigiosos y capacitados—empezando por el jefe—que, conociendo nuestra misión y compe-

netrados con ella, estén dispuestos a secundarla, difundirla y afianzarla. Y cuando esos moros afectos nos llamen, porque la autoridad marroquí encuentra resistencia, acudir en su auxilio, en simples «operaciones de policía» como podríamos hacerlas en cualquier poblado o deshabitado de la península ante cualquier tumulto o transgresión, solo que con la mayor intensidad requerida por las condiciones del territorio y por el temperamento de la raza.»

Nosotros no tenemos que ir a imponer nada nuestro ni a apoderarnos de nada para nosotros, sino sencillamente a procurar la convivencia. Y a la convivencia no se ha llegado nunca por los caminos de la destrucción y del odio, sino por los del amor y de la persuasión, aunque alguna vez sea necesario el empleo de la fuerza, no a título de dominadores, sino de auxiliares de una obra que las mismas representaciones del pueblo marroquí han de realizar.

Y eso, predicado con tanto tesón por el señor Maura, no es la guerra. La guerra es lo que venimos haciendo por no seguir el rumbo que señaló el señor Maura y por no haber querido darle todo el alcance que tuvo y tiene en frase de «la operación de policía»

Como van los soldados a campaña

Con el título «Un gran delito sanitario» escribe en «El Sol» el Dr. Masig:

«Hemos protestado y seguiremos protestando contra la actitud del Gobierno, que tolera que las tropas que atraviesan el Estrecho de Gibraltar vayan a realizar una campaña sin ser previamente vacunadas.»

Demasiado se nos alcanza, sin embargo, en la presente ocasión en que tienen que enviarse a Marruecos con urgencia fuerzas numerosas capaces de aniquilar al enemigo, la imposibilidad de realizar de un modo rapidísimo vacunaciones en masa; pero sirva de ejemplo lo ocurrido ahora para que, en lo sucesivo, no nos puedan coger desprevenidos extraordina-

rios acontecimientos que, en último resultado, no han de alterar el éxito victorioso de nuestras armas.»

Los soldados franceses que van a Marruecos, los soldados yanquis que son destinados a las fronteras de Méjico, no salen de los cuarteles sin previa inmunización científica y con todas las defensas profilácticas que la técnica aconseja.

En Melilla se van aglomerando tropas y personal civil, que hacen uso, forzosamente, de aguas antihigiénicas, fecaloideas. Las infecciones hídricas se han de hacer sentir con más o menos rapidez. Sólo la previa vacunación contra la fiebre tifoidea podría evitar que esta infección surja en el momento menos pensado.

Es necesario también que el Gobierno se dé cuenta, a tiempo, de que el cólera puede desarrollarse en Melilla o, en su campo, y ante esta eventualidad, la vacuna anticolérica debiera estar preparada para yugular esta infección en los primeros casos.

Recuerde el Gobierno que las tropas mandadas por el general O'Donnell fueron diezadas por el cólera morbo, cuando nuestra gloriosa campaña de Africa del año 60.

Durante la gran guerra, los ejércitos de los aliados, que combatieron en los Balcanes, en Mesopotamia y en Grecia, no fueron diezados y aniquilados por las epidemias de cólera, gracias a la vacunación inmunizante con que oportunamente se defendió a los soldados.»

RELOJERÍA

— DE —

Lorenzo Miró

Relojes de todas marcas a precio de fábrica.
RECOMPOSICIÓN A PRECIOS ECONÓMICOS
Calle Mayor INCA

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

DE LA VIDA IBICENCA

Nuestro gozo en un pozo

(De nuestro Redactor-corresponsal)

Regresaron el sábado de Palma los nuevos diputados provinciales. Si marcharon solos, mas solos todavía han vuelto a sus lares; porque en el viaje perdieron buena parte de sus ilusiones. Y sobre la mesita de noche del cuarto del Hotel dejaron olvidadas, inéditas como les sacaran de sus cabezas a la llegada, las notas para los discursos tratando de «administración».

Vienen sin haber hablado; habiendo votado en blanco; con ningún proyecto presentado...

¿A qué fueron entonces? ¿A caer en las redes mauristas, tejidas burdamente y colocadas sin pericia por un cazador inexperto?

Puede que no sea así, pero cuando menos lo parece.

Más, estamos seguros, de que si los diputados que se dicen de la izquierda liberal, que deben ser intérpretes del modo de sentir de sus representados, hubieran sospechado siquiera el papel que iban a hacer al ser dirigidos por el leader maurista, hubieran preferido mil veces hablar por cuenta propia aunque su oratoria no hubiera sido tan cadenciosa.

No, no es posible creer que a conciencia D. Antonio Juan y D. Vicente Costa consintieran pertenecer a una minoría acudillada por un maurista.

Sería un traspies imperdonable que no se lo pasarian sus correligionarios, ¿que dirían si lo supieran, aquellos adictos cabecillas, que se horrorizaban en diciembre, porque no concebían que los liberales apoyaran a D. Luis Tur?

¿Que pensarían los vocadores del «Maura no!» que combatiendo con saña a D. Bartolomé de Roselló proclamaban hace dos años, que las garras del maurismo no harían nunca presa en el suelo ibicenciano?

¿Que gesto pondrían, si abrieran los ojos, aquellos liberales fervorosos que

murieron en el esplendor del partido, «convencidos» de que Ibiza era liberal!

Si D. Antonio Costa, el popular «Ruyta», el heroico defensor del baluarte liberal de San Antonio, resucitara y viera que su hijo era guiado en sus primeros pasos por la Diputación, por un «ayo» maurista, a buen seguro que volviera a morirse.

Porque si se nos dijera que la «dirección» se imprimía por aquello de ser todos ibicencos, tan frágil argumento lo rebatiríamos con sólo recordar que ibicencos también son los citados anteriormente, Sres. Tur y Roselló.

Indudablemente no se han dado cuenta los «noveles diputados» de que estaban haciendo el juego a los mauristas.

D. Ignacio Wallis más práctico y mas veterano que sus camaradas, supo evadirse de la tautología de su afin, comportándose como un conservador disciplinado; por eso quizás y en premio a su consecuencia, saltó de allí formando parte de casi todas las comisiones.

El primer paso de los nuevos diputados en Palma puede servir de lección a mucha gente.

Nosotros les deseamos mas aciertos en las jornadas sucesivas.

Si fueron a fiscalizar y a rectificar impuestos no han cumplido hasta la fecha su cometido; pero si lo que les llevó fueron los deseos de verificar una actuación mancomunada «fértil en política» pueden estar satisfechos de su obra.

¿Lo han conseguido!

E. A. F.

Ibiza 9 agosto 1921.

Sansellas

Programa de la fiesta cívico-religiosa que se celebrará en esta villa el día 15 del actual,

Día 14.—A las 8 de la mañana llegada de los exploradores de Palma que serán recibidos por los de esta villa, a la entrada de la población, a cuyo acto asistirá la banda de música de esta localidad. A las 9 visita de los expresados exploradores, a la Casa Ayuntamiento donde serán obsequiados con un refresco. A las 10, apertura de la tómbola que pro-exploradores se inaugurará en la casa número 1 de la calle mayor de esta villa. A las 11, llegada de los exploradores de la ciudad de Sóller con su respectiva banda de música, los que serán recibidos como los otros a la entrada de la población. A las 4 de la tarde promesa a la Bandera por los Exploradores de esta villa a cuyo acto asistirán las Autoridades como igualmente los Exploradores de Palma y Sóller, amenizando el acto la banda de música de éstos. Tomará la promesa el Excmo. Sr. General de Brigada, don José Gabrineti Navarro. También asistirán a dicho acto, el Conciliario General, de los Exploradores de Mallorca, don Juan Quetglas, Canónico y el Sr. Alcover, Capellán de Tropa. A las 6, concierto musical en la plaza de la Constitución. A las 8, gran retreta por los Exploradores a la que asistirá la Banda de los de Sóller y la de esta Localidad. A las 10 noche, fuegos artificiales, suelta de cohetes y globos; amenizando los intermedios, la expresada Banda de esta villa, que dirige don Juan Bennisar.

Lunes, día 15.—A las 6 de la mañana, diada por la banda de Cornetas y tambores por los Exploradores. A las 10, Oficio mayor al que asistirá en Corporación el Ayuntamiento; estando encargado del Panegírico de la Virgen, el emblema orador Sagrado, don Jaime Sastre. A las 5 tarde grandes carreras de hombres y caballerías, en el campo del predio de Son Saletas, en las que se disputarán bonitos premios y podrán tomar parte en las mismas todos los que lo deseen. A las 7, gran iluminación eléctrica y a la Veneciana en la plaza pública, y baile al estilo del país con la mentada música de esta localidad, fuegos artificiales, suelta de cohetes y globos.

Martes, día 16.—A las 5 de la tarde, grandes carreras de hombres en una calle de esta población en las que sólo podrán tomar parte los vecinos de esta villa. A las 8, gran baile en la plaza pública con la banda expresada, suelta de globos y cohetes.

Campos

Para tomar parte en las carreras, que deben celebrarse el 14 del actual, con ocasión de inaugurarse el Hipódromo, construido en esta villa, se han hecho hasta la fecha, las siguientes inscripciones.

- D. Bartolomé Barceló, Palma; caballo Mariano.
- D. Miguel Mateu, Lloseta; caballo Romero.
- D. Francisco Frau, Coll d'en Rebas; yegua Sultana.
- D. Sebastián Mut, Lluchmayor; yegua Estrella.
- D. Miguel Valls, Campos; caballo Felcó.
- D. Antonio Mas, Campos; caballo Colin.
- D. Mateo Lladonet, Campos; yegua Castaña.
- D. Damián Mesquida, Campos; caballo Menut.
- D. Bartolomé Mesquida, Campos; yegua Liti.

Sineu

Se hacen grandes preparativos para la solemne bendición de la nueva Casa-Hospicio, que tendrá lugar, Dios mediante, el próximo domingo día catorce.

Las obras de escultura y ornamentación de la fachada del nuevo edificio están encargadas a don Sebastián Alcover, hijo de este pueblo. Es de todos conocida la fama del señor Alcover; sus obras hablan muy alto de nuestro paisano.

Se ha pasado invitación a todos los bienhechores del nuevo Hospicio para que asistan a la bendición del nuevo Centro benéfico.

Igualmente se invita a toda la prensa para tan solemne acto, esperando nos honrará con su asistencia.

Coincidiendo la bendición de la nueva Casa-Hospicio con las fiestas cívico-religiosas de esta villa, promete ser un acto muy concurrido y altamente simpático.

Continuación de los donativos recibidos para la construcción de dicha Casa-Hospicio.

	Suma anterior	27.497
D. Sebastián Cañellas, Notario.		50
D.ª Magdalena Niell Pascual, propietaria		50
Una devota persona.		25
D. Pedro Barceló propietario		25
D. Miguel Riera, Maestro nacional		25
D. Felipe Ferrer de la Cuesta, propietario		10
El Sr. Juez municipal		10
D.ª Magdalena Rullán, Viuda de Real		5
D. Juan Coll, Procurador		5
D. Bartolomé Timoner, carpintero		5
D. Andrés Rosselló, carpintero		5
D. Pedro Castell, carpintero		5
D. Miguel Borrás, propietario		5
D. Antonio Martorell, herrero		2
D. Mateo Real, herrero		5
D. Rafael Rotger, carpintero		5
D. Rafael Rotger, carpintero		5
D. José Perelló, herrero		2
D. Sebastián Ferriol, herrero		2
D. Miguel Jaume, herrero		2
D. José Tarongí, hojalatero		3
Viuda de don Guillermo Ribas,		2
Economía a ahorros del año anterior	1.031	
D. Jaime Virell, primer Teniente de la Alcaldía		50
D. Rafael Florit, segundo Teniente de la Alcaldía		50
D. Juan Antonio Caldentey, Regidor Síndico		50
D. Gaspar Coll, Regidor Síndico 2.º		50
D. Jaime Niell, Concejal		50
D. Jorge Ferragut, Concejal		50
D. Francisco Niell, Concejal		50
D. Pedro Antonio Munar, Concejal		50
D. Pedro Perelló, albañil		4
D. José Alós, albañil		4
D. Juan Comas, albañil		4
D. Miguel Crespi Gayá, propietario		5
D. Guillermo Crespi Niell, comerciante		5
D. Antonio Muntaner Real, industrial		5
D. Pedro Juan Jaume, industrial		5
Sta. Rosa Diana Ferriol, normalista		5
D.ª Juana Ana Gelabert Matas		5
Suma y continuará	29.240	

Nota.—Don Mateo Durán, Acólito, y su hermano don Bartolomé, estudiante del Magisterio, han instalado la electricidad, cediendo gratuitamente el importe de su trabajo manual.—C.
8 de agosto de 1921.

CRÓNICA DE LA GUERRA

El general Sanjurjo vuela en un avión

He aquí como un corresponsal da cuenta del vuelo realizado por el general Sanjurjo:

«A las seis de la tarde del día 7 llegué al aeródromo provisional de la segunda caseta, donde tres aeroplanos esperaban dando frente al mar. Se ultiman los preparativos para el último viaje de la tarde, en el que se trata de llevar barras de hierro envueltas en sacos a la columna Navarro, pues se sabe que en la posición de Monte Arruit hay tranquilidad, y la principal dificultad con que tropiezan sus defensores es con la falta de agua.

Un mecánico se afianza en la hélice del primer aparato, y dando la mano a tres soldados hasta formar cadena, ponen en marcha el aeroplano. La hélice da una vuelta, a la segunda funciona el motor, levantando una nube de polvo, que sale por debajo de la cola del avión, y un segundo después el aparato se pone en marcha, y a los ochenta metros asciende suavemente en dirección al Atalayón.

Va como piloto el teniente Mateos, y como observador el teniente Bellod.

A las seis y cuarto se repite la misma operación en el segundo aeroplano, pilotado por el capitán Buruaga. Este lleva de observador al general Sanjurjo. Su impaciencia era muy grande y no ha podido esperar a conocer, por medio de un avance, lo que ocurre detrás de las colinas que se llaman Atalayón, Tetas de Nador, Monte Uixán. Además el general tiene ciertas confidencias de que en las cimas del Gurugú se están reconcentrando numerosos enemigos, y desea verlo con sus propios ojos.

A cien metros de altura, el aparato vira sobre nuestras cabezas y se dirige hacia Melilla. Se nota que el motor funciona mal y que el piloto encuentra dificultad para tomar altura. Sube después en grandes espirales, y al llegar a unos setecientos metros pasa sobre el Gurugú. Casi al mismo tiempo se oyen los chasquidos de los mausers enemigos, que disparan desde los repliegues del monte.

A pesar de ello, el aparato sigue avanzando, y entre nubes de humo se pierde con rumbo a Zeluán.

El tercer aparato va pilotado por el teniente Hidalgo, y lleva de observador al teniente González Gil.

A las siete de la tarde divisamos el primer aparato que regresa, y poco después el segundo; pero éste, al llegar por encima de Nador, tuerce hacia la derecha, y volviendo a remontarse se dirige otra vez hacia el Gurugú.

El teniente Mateos desciende del primer aparato, y le oímos decir que en Monte Arruit siguen sin novedad. Habla también de lo que indican unas banderas colocadas dentro de la posición, pero nos parece indiscreto recordar sus palabras en lo que se refiere a este extremo.

Momentos más tarde desciende el segundo aeroplano, que pasa a unos diez metros de altura de la carretera, y aterrizando a gran velocidad, dando saltitos y levantando su patín una nube de polvo.

Todos comemos a saludar al general Sanjurjo, y éste nos acoge sonriente.

—No hemos podido llegar a Monte Arruit, porque al motor le costaba mucho trabajo tomar altura—nos dice.

—¿Les han tirado a ustedes desde el Gurugú?

—Sí. ¿No lo han oído? Miren hacia a la cola, porque tengo la seguridad de haber sentido algún impacto.

En efecto: la parte posterior del aparato presentaba tres balazos.

—A pesar de esto—nos dice el general—no hemos visto gente en el Gurugú. De manera que debe ser exagerada la noticia de esa concentración de cabileños.

Cuando el general desciende del aparato, el comandante Aymat gruñe un poco, por el riesgo que ha corrido el observador.

—Estos no son aparatos para que vuelen generales—dice.

Pero Sanjurjo le replica humorísticamente.

Vemos descender al último aparato.

Grupos de soldados cogen los tres aeroplanos y los encierran en un campo atrincherado en un extremo del improvisado aeródromo.

La defensa de Nador

Diario de un testigo

Aun cuando nuestros lectores ya conocen muchos detalles relacionados con la defensa y evacuación de Nador, creemos que leerán con interés la siguiente relación, que constituye una curiosa información de cuanto allí ha ocurrido, bajo el título de «Diario de un testigo»:

El destacamento en la fábrica de harinas

Toda la noche del 23 al 24 se mantuvo reforzado el servicio de guardias y destacamentos del poblado, marchando las fuerzas restantes a guarnecer las lomas para el caso de un ataque enemigo.

Durante la noche del sábado y la madrugada del domingo, la carretera general que conduce a las posiciones avanzadas era un hormiguo continuo de carros, en los que los paisanos habitantes de los poblados de Zeluán, Segangan, Monte Arruit, etc., se trasladaban con sus familias a la plaza de Melilla.

Entre ellos bajaban también los restos (algunos) de las deshechas columnas.

Al amanecer del domingo comenzó también el despoilamiento de Nador; en un abrir y cerrar de ojos, el populoso poblado quedó desierto. La fatídica voz: «¡Los moros vienen!», hacía huir a aquellas gentes que abandonaban sus viviendas y enseres.

El digno teniente coronel de la Brigada Disciplinaria don Francisco Pardo Agudín, reunió inmediatamente las fuerzas militares de que disponía y decidió hacer frente al enemigo, que avanzaba en el mismo poblado de Nador, eligiendo como punto estratégico la fábrica de harinas situada a 200 metros de la vía férrea y 40 o 50 del poblado. A las fuerzas de la Disciplinaria se unieron inmediatamente los guardias civiles y el destacamento del 4 de línea destacado en el poblado y todos juntos se dirigieron a la citada fábrica, llevando todos las municiones y armamento que se pudo transportar, prendiendo fuego inmediatamente al almacén

con el fin de que el enemigo no pudiera apoderarse de un cartucho ni de un fusil útil.

El ataque de los moros

Una vez dentro de la fábrica se repartieron los puestos, se aspillaron las ventanas y la casa toda se aprestó a la defensa; defensa que había de ser heroica como más adelante se verá.

Con la fuerza que entró en el improvisado reducto iban cuatro moros, presos la noche anterior, uno de los cuales intentó huir, siendo muerto por un sargento de un certero disparo. Fué la primera víctima.

Entre tanto los moros de las cabilas, viendo abandonado el poblado, salieron de sus guaridas dando gritos de júbilo se precipitaron a las casas donde comenzó el saqueo que se llevó a cabo con la ferocidad de los salvajes.

Otros grupos iniciaron la serie de incendios, que comenzando en los barracones había de terminar en el poblado, cuyas casas de madera fueron pasto de las llamas. La fuerza encerrada en la fábrica esperaba...

Se inicia el salvajismo

Y ocurrió entonces el primer acto de salvajismo. Un matrimonio rezagado cruzó frente al poblado. Un moro les salió al encuentro y detuvo y disparó su pistola sobre el marido. La mujer aterrorizada miraba la escena con espantados ojos. El moro siguió indiferente su camino y la pobre mujer se guareció en la fábrica, donde fué atendida. Se nos olvidaba decir que ésta era madre de dos criaturas a las que llevaba en brazos.

Sucesivamente se ampararon en el improvisado reducto otra mujer y varios paisanos, entre ellos el jefe de Telégrafos señor Mingot.

Sobre las diez de la mañana empezaron los moros a hostilizar.

Comenzaron a llover las balas, que no eran contestadas porque el enemigo disparaba desde las casas cercanas, en las que se parapetó.

Conforme pasaban las horas arreciaba el tirote y afinaban la puntería tanto, que era peligrosísimo pasar por delante de las ventanas.

La casa, dividida en cinco sectores, mandados por el comandante Almeida, el comandante Sahun, el capitán Villalba, el capitán Rey y el teniente de la Guardia civil, permanecía muda e indiferente al fuego enemigo.

La primera baja ocurrió en el sector del comandante Sahun: una certera bala dió en la frente de este pendoroso jefe, cuando recomendaba calma a los soldados, muriendo a las pocas horas. Esta muerte fué dura e inmediatamente vengada.

Empiezan a contestar

Un grupo de unos cincuenta o sesenta moros intentó aproximarse al reducto; se les dejó llegar hasta la alambrada, y una vez allí, la tropa rompió el fuego por descargas cerradas, causando una terrible mortalidad y haciendo huir a los restantes. El fuego se generalizó desde aquel momento, y no cesó en toda la noche, pero no intentaron acercarse más.

El saqueo del poblado continuó sin interrupción todo el día 25, entre tanto que varios grupos hostilizaban al destacamento con el fin, sin duda, de cansar a los sitiados y obligarles a capitular.

Entretanto, la guarnición se dedicaba a buscar comida, porque el hambre hacía presa en todos nosotros.

Tan sólo se encontraron sacos de harina, con la que se hicieron gachas y tortas, aprovechando el agua salada de una lancha colocada en el interior de la fábrica. El alimento repugnaba al paladar, pero como el hambre continuaba más tenaz, hubo que hincar el diente a las tortas.

Ataque rechazado

Y llegó la noche, y con la noche arreció el ataque.

Los moros provistos, sin duda, de refuerzos y amparados en las sombras, se decidieron a dar el asalto definitivo confiando en que la fábrica no lo resistiría.

A centenares llegaban los moros a la alambrada, la asaltaban, a pesar de la obstinada defensa de los que dentro se encontraban, y con bombas de mano pretendieron abrir brecha en el muro.

Tan sólo en un punto lo consiguieron, en el que defendía la Guardia civil; pero éstos sin arredrarse ante el boquete abierto por el enemigo colocaron la boca de fuego de sus fusiles y la indomable bazarra de sus corazones.

El momento, en toda la fábrica, fué de una emoción insuperable: todas las ventanas vomitaban metralla, todas las troneras eran puertas abiertas a la muerte. Este estado se prolongó hasta el amanecer en que los moros se retiraron a sus posiciones desordenadamente. La fábrica había resistido valientemente el primer asalto.

La eterna traición

Al amanecer del 27 se divisó, en una de las bocacalles del poblado a un anciano que llevaba una bandera blanca. Se hicieron señas para que se acercara y obediendo llegó a la fábrica, pidió ver al teniente coronel y una vez en su presencia expuso su petición.

Quería llevarse a un hijo suyo, cobo de la Policía indígena, que se hallaba entre los defensores del reducto. Consultado éste se negó rotundamente a tal deseo, exponiendo que quería vivir con los españoles a morir con ellos.

El moro, desconsolado, se retiró. Por la tarde se presentó otra vez, exponiendo el deseo de entrar en negociaciones para lo cual pedía permiso al teniente coronel Parco, para hablar en el sentido a los jefes moros.

Como de lo que se trataba era de ganar tiempo con el fin de que llegaran socorros a los sitiados, se le concedió el permiso, estableciéndose así una tregua que ellos aprovecharon para retirar sus muertos y los sitiados para salir fuera de la fábrica, con el fin de empalmar un tubo al grifo del agua dulce que cerca de allí se hallaba.

Se seguía comiendo cebada, que ya sabía a rosquillas; tanta era el hambre.

Al atardecer llegó otro parlamentario, intimando la rendición. Durante la conferencia un paisano salió al poblado, acompañado de un moro, con el fin de traer tabaco. Pero al retornar a la fábrica, le hizo el enemigo una descarga de la cual murió instantáneamente. La misma descarga

mató al teniente de Intendencia señor Iglesias. ¡Habían hecho los moros una traición más...!

El parlamentario, fuertemente sujeto cuando pretendía huir, quedó preso en el reducto...

Otra vez los asaltos

Rota tan villanamente la tregua, continuó el fuego con más intensidad; los moros, provistos de refuerzos llegados los días anteriores, atacaban furiosamente. Los asaltos se sucedían sin interrupción, pero todos eran rechazados por los heroicos defensores.

El día 29 se alejó la esperanza en los pechos de todos. A las llamadas desesperadas que se hacían por medio del espejo de señales, contestaron (por fin del Atalayón: «Tengan calma. Salen refuerzos». ¡Estábamos salvados!

Pero a medida que las horas pasaban, la esperanza huía. Llegó la noche ¡nadial Los refuerzos no llegaban, y los moros atacaban más tenaces, exasperados por tanta resistencia.

Los defensores, agotados, cogiendo entre sus crispadas manos el fusil, se apoyaban exhaustos, sin fuerzas, contra el parapeto y hacían fuego con las ansias de la desesperación. ¡Y así toda la noche y todo el día 30!

Fuego de cañón

El día 31 la guarnición quedó gratamente sorprendida al escuchar un ruido, que todos conocían: ¡el del cañón! ¡Ya está ahí la columna! gritaron todos...

Y, llenos de alegría, se abrazaban unos a otros... ¡Ya estaban salvados! Pero, ¡ay!, luego vino lo horrible: el cañón disparaba, sí... ¡pero contra la fábrica! Lo habían emplazado los moros a 350 metros.

Al momento de estupor sucedió otro de desesperada energía. ¡A morir, pero a morir con honor!

Y todos los brazos se dedicaron a acarrear materiales para tapar las brechas que abrían los proyectiles. Súbitamente calló el cañón, y en seguida un parlamentario intimó la rendición, prometiendo respetar la vida de los defensores.

Tregua y evacuación

Se pidió una tregua, que se aprovechó para que salieran el cabo de civiles Lozano y el paisano Bas en busca de barcas para salvar a los heridos.

La noche del 31, pues, no se sintió un tiro.

El día 1 volvieron los parlamentarios para avisar que si el día 2, a las seis de la mañana, no se entregaba la casa, la demolerían a cañonazos.

Perdida ya la esperanza en la liberación, sin viveres, casi sin municiones, agotada la provisión de agua, aquel puñado de héroes tuvo aun alientos para contestar que esperarían un día más.

Todo inútil, y en la mañana del día 2 de agosto, llevando a hombros sus heridos, salieron de la fábrica de harinas los heroicos defensores, despedidos con todos los honores de la guerra por el enemigo, que miraba asombrado a aquel puñado de hombres que por amor a España supieron llegar al último límite del sufrimiento humano.

UNIVERSAL KONGRESO DE ESPERANTO
Legu detalan raporton sur Esperanto Triumfonta.
Vendebila Kiosko Lirola.—BORNE.

Gran Fábrica de artículos : los de : Goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{ía} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FÁBRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suélas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{ía} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detail y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

CÁMARAS Y NEUMÁTICOS
DE PRIMERA CALIDAD GARANTIZADA

MILLER :: ENGLEBERT :: BERGOUGNAN
GOODYEAR :: MICHELIN :: USCO :: CADENAS
NOBBY :: DUNLOP :: GOODRICH :: FISK :: U. S.
Y OTRAS MARCAS ACREDITADAS.

Precios sin competencia

La Casa mejor surtida en Neumáticos : de Mallorca :

Casa CODINA

Calle Unión, 8
PALMA
Teléfono 271

La Baratura Catalana
Sindicato, 120

ÚNICA CASA que vende todos los géneros a precios de fábrica.

Sábanas de una pieza a 5 PESETAS y media.

Juegos mantelería damasco y granité a precios baratísimos.

GÉNEROS BLANCOS COMO NADIE.

Se vende

Una casa planta baja y 2.º piso, en el barrio (es Patafi) de la Vileta, esquina a la calle Clavel.—Informarán: Calle de Cererois, n.º 9, piso 2.º.—PALMA.

SENSACIONAL

El **Charolín Marco** suprime a los limpiabotas, lustra, tinte y conserva el calzado.

De venta: Zapaterías y tiendas de curtidos.

CASAS REGALADAS

A todos los que serán socios de la CAJA DE REDENCION URBANA. Para más informes y detalles, dirigirse al DELEGADO en Palma, Calle de la Merced, núm. 39, piso 3.º

INQUILINOS!

Acudid a inscribirse en la Asociación de vecinos de Palma. Oficinas: Conquistador, 21-1.º, de 9 a 2.

HULES TAPETES
CASA UNIONS
CODINA PALMA

Motores de gas pobre

Se venden dos en inmejorable estado con sus aparatos para carbón y madera, uno marca Oito de 16-18 H. P. y otro de 25 H. P. Korting. Se pueden ver funcionar. Informes: calle de los Olmos, 96.

Leña y cok

Olivo aserrado a 3'00 los 40 Kg.
Cok 1.º picado a 6'40 " id.
Id. 2.º grande a 6'00 " id.

Encargos «Aserradora Martín». Calle del Noventitrés travesía A. Rosolló a Matadero; Colmado «La Balear» de S. Mas, Calle Rubí y Tienda de Comestibles, San Jaime, 3.

Comisión y Banca

Sociedad Cooperativa de Crédito
Plaza de Eusebio Estada, 25
Palma de Mallorca

Banco Hipotecario de España
Agente en Baleares: D. EUGENIO AGUILÓ

El BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA creado con intervención de Gobierno el año 1872 para combatir la usura, realiza préstamos a plazos de 5 a 50 años sin que el prestatario al finalizar el contrato tenga que devolver la cantidad percibida, por estimarse incluida en la anualidad de amortización.

Dicha anualidad que en el plazo de 50 años es del 6'27 p.º del capital prestado; del 6'41 por 100 a 45 años, del 6'60 p.º a 40 años y así sucesivamente alcanzando el 10'31 p.º a los 15 años, representa un tipo muy corriente de interés, en los préstamos particulares y en los cuales siempre está el capital prestado en pie, mientras que el Banco incluye su amortización en la anualidad antes citada concediendo sin embargo derecho al prestatario de cancelar su deuda en todo o en parte, antes del tiempo concertado en el préstamo.

Los que reciben dinero del BANCO HIPOTECARIO no contraen una deuda; solamente se imponen un censo por el tiempo que les convenga y redimible en todo momento.

El BANCO HIPOTECARIO hace préstamos sobre fincas rústicas y urbanas inscritas a nombre del peticionario como dueño, siempre que no se trate de propiedad inscrita mediante expediente posesorio no ser que hayan transcurrido 30 años y alcanzando el préstamo la mitad del valor de tasación en las fincas urbanas y tierras calmas, y la tercera parte en las rústicas con arbolado.

Con el dinero del BANCO HIPOTECARIO, se pueden ampliar los negocios, mejorar la explotación de las fincas para aumentar de una manera permanente sus rentas, levantar hipotecas particulares onerosas etc. no pagando impuesto de utilidades, cual ocurre con los dineros facilitados en otras operaciones comerciales, mercantiles y bancarias, pues lo paga el Banco.

Para informes detallados, dirigirse al Agente: San Bartolomé, 39-2.º—Palma de Mallorca.

Automovilistas

Reparación de neumáticos y cámaras

Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyectores — Faros — Estuches herramienta — Llaves rectas, de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Kites, para automóvil y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

ALGODONES -- ACEITES -- GRASAS -- VALVULINAS

Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

TELÉFONO, 167 **RIERA Y GUERRERO** RIERA, 22 Y 28

Casa Central: Lauria, 19 = Valencia

Compañía Pinillos

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de Barcelona el día 20 de Agosto el vapor

Conde Wifredo

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Línea del Brasil-Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona sobre el 20 de Agosto el vapor

BALMES

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

GABRIEL MULET, Marina, 62. - PALMA

AUTOMÓVILES

10 por 100 de rebaja sobre todos los precios de RENAULT — CITROEN — DELAYE — BERLIET y en general sobre todas las marcas francesas.

— APROVECHAD ESTA OCASIÓN —

Carage Gomila — Marina, 11-13 Teléfono, 326
ALQUILER DE AUTOS A PRECIOS ECONÓMICOS

SIFILIS

ROOB

LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, anti-sifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpesismo, albuminuria, escrófulas, linfatisimo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO

CONFITES

LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente los estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

ULTIMAS NOTICIAS

Los sucesos de Marruecos

El general Navarro ha comunicado con la plaza; dice que puede replegarse y no sabe si llegará vivo a Melilla; pero no puede abandonar los 400 enfermos y heridos que hay en la posición.—El general Berenguer ha hecho cingras manifestaciones.—No puede avanzar porque el harca enemiga es muy poderosa

Tiroteo contra un convoy.—El enemigo es castigado

Madrid 10 a las 3'30.—Dicen de Melilla que los moros tirotearon un convoy que se dirigía a Sidi Hamet y el Atalayón.

Por nuestra parte resultaron un soldado muerto y otro herido. El enemigo resultó muy castigado, pues se le hicieron bastantes bajas según pudo apreciarse.

Ataque a Monte Arruit rechazado

Madrid 10 a las 3'40.—Anoche los enemigos atacaron la posición de Monte Arruit.

El ataque, apesar de que fué muy enérgico, fué rechazado con valentía por los defensores.

Los enemigos no insistieron en el ataque.

Los defensores de Zeluan

Madrid 10 a las 3'40.—Se saben algunos detalles de la defensa que nuestros soldados hicieron del Aeródromo de Zeluan.

Los defensores eran solamente 29 individuos de la clase de tropa.

Cuando acabaron los viveres mataron los caballos alimentándose con ellos durante algunos días, y con el pan que les arrojaban los aeroplanos.

Uno de ellos cayó lejos y los soldados salieron a buscarlo.

Al noveno día ante la imposibilidad de combatir, incendiaron el aeródromo replegándose todos en la Alcazaba.

El día 24 capitularon por falta de municiones, pues las que les habían arrojado los aviadores cayeron en el río y no pudieron recogerlas.

La columna refugiada en la zona francesa llega a Melilla

Madrid 10 a las 3'40.—El Alto Comisario telegrafía que el vapor «Beliver» ha transportado desde Oran la columna del Zoco de M'Talza que se había refugiado en la zona francesa.

La citada columna se compone de 28 oficiales y 462 soldados.

En la posición francesa de Uxda quedaron nueve heridos, bajo los cuidados de los médicos franceses.

El servicio de la aviación.—El general Navarro comunica algunas noticias

Madrid 10 a las 3'40.—El servicio de aviación se hace con toda regularidad.

Ayer los aviones realizaron cinco viajes a Monte Arruit, llevando toda la cantidad posible de provisiones.

El general Navarro comunica hoy por la mañana que desde ayer los enemigos han cesado de hostilizar a la posición.

Los aviadores que han cruzado por encima de aquellas posiciones informan al Alto Comisario que han disminuido bastante los contingentes de moros que cercan a Monte Arruit.

A consecuencia de un incendio que se declaró en las inmediaciones de la posición no se ha podido comunicar por heliografía con la posición de Monte Arruit.

El Alto Comisario telegrafía al Ministro de la Guerra que ha podido comunicarse heliográficamente con el general Navarro el cual le ha transmitido que los soldados agradecen el alentador saludo del Rey en los momentos angustiosos de peligros y tribulaciones.

Ataque a Zoco-el-Arbá

Madrid 10 a las 3'40.—El jefe de la columna que se halla concentrada en Zoco-el-Arbá comunica al Alto Comisario que el día 7 algunos grupos de cabileños atacaron el servicio de protección y el bloqueo.

Durante las operaciones de evacuación de la posición de Teixar del Zoco sufrieron una nueva agresión a la altura del bloqueo de Aixa.

Tuvimos 6 soldados muertos.

La Laureada para un soldado

Madrid 10 a las 3'40.—El Alto Comisario ha propuesto que se conceda la Cruz Laureada al soldado Manuel Martínez Garrido, que estando herido se defendió por el solo arma varios enemigos.

No tiene importancia el ataque

Madrid 10, a las 3'40.—El Alto Comisario telegrafía en el sentido de que no concede la más pequeña importancia al ataque al Zoco-el-Arbá, pues no puede alterar bajo ningún concepto la tranquilidad en el campo de Melilla.

El temporal impide aprovisionar la Restinga

Madrid 10, a las 3'40.—El cañonero «Lauria», el remolcador «Reina Victoria» y la lancha gasolinera «Europa», remolcando cada uno dos lanchones, han llevado a la Restinga viveres y municiones para la compañía del regimiento de Ceñiñola que guarnece aquella posición.

Sin embargo las provisiones no pudieron ser desembarcadas a causa del temporal reinante.

La escuadrilla tuvo que regresar a Melilla.

Embarque de tropas

Madrid 10, a las 3'40.—El vapor «Juan de Juanes» ha embarcado en Cádiz el batallón de la Constitución y una compañía del regimiento de Cuenca que van destinados a la zona de Larache.

El vapor «Delfin» embarcó el resto del regimiento de Cuenca y las compañías de ametralladoras.

En el puerto de Almería el vapor «Castillo» ha embarcado con rumbo a Melilla las fuerzas del regimiento de Sevilla llegados por la mañana de Cartagena.

Hospital de sangre en Toledo

Toledo 10, a las 3'40.—La Cruz Roja de esta capital organiza un Hospital de sangre para los heridos de la guerra.

En el hospital se instalarán 50 camas. El edificio está establecido en las afueras de la población y es propiedad del duque de Medinaceli.

Fabricación de municiones

Toledo 10, a las 3'40.—Ha sido aumentado el número de obreros que trabajan en la fábrica de armas.

A la fabricación se ha impuesto una gran actividad, especialmente en lo que se refiere a los cartuchos y a la fabricación de material quirúrgico para la sanidad militar.

El cadáver de Silvestre destrozado

Madrid 10, a las 21'30.—Dicen de Melilla que se encuentra en el Hospital, curándose, el capitán Fortea que pudo escapar después de estar prisionero de la harca.

Dice el capitán que el presenció cómo los cabileños de Bene-Urriaguel en un acceso de furor destrozaron el cadáver del general Silvestre, llenándole de horribles golpes.

El capitán Fortea quedó tan fuertemente impresionado a la vista del terrible espectáculo que perdió por algunos días el uso de la palabra.

Como se replegó la columna de Navarro

Madrid 10, a las 21'20.—Según noticias la columna de Navarro, antes de replegarse, hubo de formar cuadro emprendiendo una retirada estratégica hacia Baret y Monte Arruit.

Allí el cuadro no pudo sostenerse, defendiéndose en los repliegues del terreno y conteniendo finalmente el harca, perdiendo la batería ligera sin haber logrado inutilizarla y con la cual los moros hicieron 115 disparos.

Voluntariado médico

Madrid 10 a las 21'30.—Un estudiante de la facultad de medicina de Salamanca ha propuesto la formación de un voluntariado médico compuesto por alumnos de la Facultad.

Los refugiados en la zona francesa

Madrid 10, a las 21'23.—Comunican de Melilla que los individuos que forman la columna española que ocupa el zoco M. Talza llegados ayer de Orán refieren como fueron atacados el 24 del pasado, obligándoles a internarse en la colonia francesa con muchos heridos y enfermos.

Los oficiales y el teniente coronel han conferenciado con el Comisario.

El ministro de la Guerra conferencia con Berenguer

Madrid 11 a las 0,30.—A las 12 el ministro de la Guerra ha sido llamado a conferenciar con el general Berenguer.

La noticia ha circulado rápidamente, creyéndose que se trataba de Monte Arruit.

La conferencia ha durado hasta las dos y media.

Después el ministro de la Guerra ha dicho que no había nota alguna, pero ante la insistencia de los periodistas respondió que la conferencia había versado sobre el envío de material de guerra a Melilla.

Los periodistas tuvieron que conformarse con la respuesta.

Declaraciones de Berenguer

Se negocia la capitulación de Monte Arruit.—Antes de salir quiere dejar la plaza bien defendida.—La fuerza de los cabileños

Madrid 10 a las 21'30.—Melilla. El Comisario ha declarado que él se comprometería a marchar en auxilio de los héroes de Arruit, pero que está pendiente de la acción política que debe negociar una capitulación honrosa, habiéndose empezado ya las gestiones.

España juzgaríame severamente si para salvar a 500 hombres murieran 1,000 o sobreviniera un desastre que haría terminar para siempre la acción de España en Africa.

Juzgo temerario salir seriamente antes de una concentración de los elementos necesarios.

Bastante haremos defendiendo a la plaza de posibles ataques.

Antes de salir quiero dejar la plaza segura, con fuerzas y cañones de sitio.

Entonces emprenderemos una lucha distinta de las anteriores.

Ahora los cabileños, que antes eran montaraces y hambrientos, tienen copioso material de guerra, compuesto de 20 mil fusiles, 20 baterías y muchas municiones.

Comunica el general Navarro

Puede replegarse, pero no quiere abandonar a sus heridos.—Escasez de viveres y municiones

Madrid 10 a las 21'20.—Según noticias de Melilla el general Navarro ha heliografiado diciendo:

Puedo replegarme y quizás llegaría vivo a la Plaza, pero considero una cobardía abandonar a 300 heridos.

O me los llevaré conmigo o moriremos todos aquí.

Hay 400 hombres y un solo médico.

El general Navarro continúa diciendo que permite que huyan de Arruit a quienes esperen llegar a Melilla.

Se mata diariamente un caballo, siendo el último que come el general.

Para ahorrar las municiones disparan solamente los oficiales; haciéndolo tan sólo los soldados en casos excepcionales y obedeciendo a la voz de mando.

Noticias generales

Presos gubernativos en libertad

Madrid 10, a las 3'40.—El Gobernador civil de Zaragoza ha telegrafiado al Ministro diciéndole que han sido puestos en libertad 10 individuos que habían sido detenidos por orden gubernativa.

Explosión de una bomba

Vigo 11, a las 0'45.—En el pueblo de Cabezas unos desconocidos arrojaron dos bombas en casa de un propietario.

COLMADO PARISIEN :-: Verdadera Ganga

Latas grandes de SARDINAS CLUB . . . 0'60 Pesetas
Id. pequeñas 0'40 id.

TOMANDO DOCENA, REBAJA IMPORTANTE

Moscatel 16 años el litro 2'00 pesetas
Galletas surtidas muy finas, libra de 400 gramos 1'20 ptas.

ÚNICA CASA QUE VENDE BARATO

Tractor AVERY

Único modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga. El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGULÓ FORTEZA - Coiradía, 8

Una autorización del Capitán general

Barcelona 10 a las 21'20.—El Capitán general de esta provincia ha autorizado que se pueda entregar a los soldados expedicionarios comestibles y ropa, aunque prohíbe la entrega de pistolas.

Detenidos por fabricación de bombas

Barcelona 10 a las 21'20.—Han sido detenidos seis hombres y dos mujeres complicados en la fabricación de las bombas que explotaron el viernes en una casa de la calle de Metjes.

De Ibiza

Nombramiento de peón caminero

Ibiza 10 a las 20'20.—El administrador de Correos de esta ciudad don Enrique A. Fajarnés ha recibido un despacho de Madrid dando cuenta de que ha sido firmado el nombramiento de peón caminero que existía vacante en Ibiza a favor de don Vicente Ribas Riera.

Reorganización del partido liberal.—Adhesiones

Ibiza 10 a las 20'20.—Los liberales ibicencos realizan activísima gestión encaminada a reorganizar el partido, habiéndoseles ofrecido, para ello, valiosos elementos conservadores del pueblo de San Antonio.

Se ha adherido a la política de los señores Pezera y matutes el importante cabecilla del pueblo de San Rafael don Vicente Rosselló (De'sPuig), que hasta ahora ha pertenecido a la política del señor Román.

Se agotan los ejemplares de "El Día"

Ibiza 10 a las 20'20.—Se ha agotado el número de ejemplares de EL DIA pertenecientes a la edición en que se habla de los nuevos diputados provinciales.

Prácticas militares

Ibiza 10 a las 20'20.—Las fuerzas del batallón de Cazadores de Ibiza están realizando ejercicios de tiro al blanco.

La cosecha de la sal

Ibiza 10 a las 20'20.—El excesivo calor que se siente estos días ha facilitado la extracción de sal, por cuyo motivo ha sido aumentado el número de trabajadores en las Salinas.

Se augura este año buena cosecha.

Mercado

Ibiza 10 a las 20'20.—En este mercado se cotizan en alza almendras, el trigo y la cebada.

A. E. F.

De Barcelona

Tabaco para los soldados

Barcelona 10 a las 21'20.—Un grupo de señoras ha pedido permiso al alcalde para instalar mesas, al objeto de recoger tabaco para los soldados que marchan a Melilla.

Fallecimiento del director de un archivo

Barcelona 10 a las 21'20.—Ha fallecido el señor González Huestebise, director del Archivo de la Corona de Aragón.

IMPRESA DE «EL DIA»